
Мошенники 
научились 
ботать
Информацию из Telegram 
начали использовать 
для шантажа

Интернет-мошенники начали ис-
пользовать персональные дан-
ные россиян, которые собирают 
специальные боты в мессендже-
ре Telegram, для шантажа. Они 
вымогают деньги, угрожая взло-
мать аккаунт или раскрыть ин-
формацию о действиях челове-
ка в сети его родным и коллегам. 
Оплата подобных требований 
не гарантирует, что жертву пе-
рестанут шантажировать, пре-
дупреждают эксперты. В бли-
жайшее время вымогательству 
рискует подвергнуться и бизнес, 
который собирает в сети откры-
тые данные о людях: причиной 
может стать новое законодатель-
ство о защите данных.

Мошенники начали собирать 
информацию для шантажа интер-
нет-пользователей из Telegram- 
ботов, рассказали „Ъ“ эксперты 
по безопасности.

Так, например, источником ин-
формации для мошенников стал 
MailSearchBot компании LeakCheck, 
который исходно создавался для 
проверки «утекших» паролей, гово-
рит начальник отдела информаци-
онной безопасности «СёрчИнформ» 
Алексей Дрозд. Сервис за плату пред-
лагает пользователю найти по номе-
ру телефона свои логины и паро-
ли, которые оказались в открытом 
доступе. Несмотря на то что в бес-
платной версии бота часть паро-
ля скрыта, мошенники используют 
эти данные для шантажа пользовате-
лей по электронной почте, пояснил 
господин Дрозд: «Жертвам предла-
гается заплатить, чтобы их данные 
не раскрыли друзьям, родственни-
кам или коллегам».

LeakCheck известно о подобных 
случаях, подтвердили „Ъ“ в компа-
нии. «Чаще всего мошенники пи-
шут жертвам, что на их компьютер 
попал вирус и все действия в сети за-
писаны, а для подтверждения при-
кладывают последний использован-
ный пароль»,— говорят в LeakCheck. 
В компании утверждают, что Mail-
SearchBot не хранит историю запро-
сов, поэтому установить связь с ним 
мошенников невозможно. «Ограни-
чение числа запросов в бот не по-
может в борьбе с мошенниками, 
поскольку при желании его можно 
будет обойти, сменив аккаунт»,— 
уточнили в LeakCheck.

Преступники могут и предста-
виться службой безопасности серви-
са, предложить изменить скомпро-
метированный пароль и получить 
в итоге полный доступ к аккаунту, го-
ворит основатель компании «Интер-
нет Розыск» Игорь Бедеров.
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Служба одного контакта
Правительство оптимизирует работу ПФР и ФСС
Правительство реорганизует структуру 
и функции двух из трех внебюджетных 
фондов — Пенсионного фонда России 
(ПФР) и Фонда социального страхова-
ния (ФСС), это следует из представ-
ленной вчера концепции цифровой 
трансформации социальной сферы 
до 2025 года. Основой для реформы 
 работы фондов станет создание еди-
ной цифровой платформы, которая по-
зволит объ единить все существующие 
в социальной сфере информационные 
системы, чтобы оказывать социальные 
услуги населению в проактивном режи-
ме и в электронной форме.

Правительство представило концеп-
цию цифровой трансформации социаль-
ной сферы до 2025 года — документ был 
опубликован вчера после профильного со-
вещания премьер-министра с вице-премь-
ерами. Он, с одной стороны, «переупако-
вывает» уже существовавшие цифровые 
инициативы в этой отрасли, с другой — 
устанавливает новые цели для ее развития 
по модели «социального казначейства». Од-
ной из них, в частности, является рефор-
ма двух из трех внебюджетных фондов — 
ПФР и ФСС.

Как указано в концепции, РФ необходи-
мо адаптировать социальную сферу к «но-
вым цифровым реалиям» с учетом новых 
возможностей для цифровизации, луч-
ших практик госуправления и растущих 
ожиданий со стороны граждан. Необходи-
мость цифровизации социальной сферы 
также вызвана большим числом получате-
лей и большой вариативностью мер под-
держки. По данным правительства, только 
в 2020 году поддержку на общую сумму по-
чти 12 трлн руб. получили около 75 млн че-
ловек (большая часть, около 40 млн,— это 
пенсионеры), которые в совокупности по-
дали более 100 млн обращений о ее назна-
чении на федеральном и более 250 млн об-
ращений на региональном уровнях. Всего 
же в РФ сейчас существует более 387 видов 
социальной поддержки.

Основой для реформирования процес-
са предоставления социальных услуг, со-
гласно документу, станет создание единой 
централизованной цифровой платфор-
мы в социальной сфере. Она должна бу-

дет объединить все существующие сейчас 
профильные цифровые проекты: от элек-
тронного листка нетрудоспособности ФСС 
до выдачи электронного сертификата на ма-
теринский капитал ПФР, информационные 
системы Минтруда, ПФР, ФСС, а также учре-
ждений медико-социальной экспертизы. 
В перспективе это позволит единой плат-
форме сформировать реестр получателей 
социальных услуг, на основе которого ста-

нет возможным проактивное автоматиче-
ское  предоставление мер  поддержки.

Для взаимодействия с их получателя-
ми на основе единой платформы появит-
ся единый контакт-центр взаимодействия 
с гражданами, а также личные кабинеты. 
Аналогичный реестр и личные кабинеты 
будут созданы и для страхователей (то есть 
для работодателей, уплачивающих соци-
альные взносы) — они помогут учитывать 
их обязательства по отношению к застра-
хованным. Поэтапно на новую платформу 
будут переведены все процессы по назна-
чению и предоставлению мер социаль-
ной поддержки — как федеральные, так 
и региональные. При этом функция на-
значения и выплаты последних остается 

в ведении властей субъектов только частич-
но — управлять выплатой ряда региональ-
ных мер через единую платформу будет 
ПФР. Фонд начнет соответствующий пилот-
ный проект с участием семи регионов уже 
в этом году. В результате к 2025 году, соглас-
но целям концепции, россияне смогут по-
лучить 80% социальных услуг в электрон-
ном виде, время их ожидания должно будет 
сократиться в два раза, а число необходи-
мых для оформления документов — на 60%. 
Впрочем, как указано в концепции, созда-
ние единой цифровой платформы не отме-
нит возможность личного визита граждан 
при назначении мер поддержки.
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Сталь хоть выброси
Металлургическому производству  
не хватает экологических методик

Российские металлурги просят прави-
тельство решить проблему отсутствия 
утвержденных методик расчета выбро-
сов для промышленных предприятий. 
Минприроды уже аннулировало дей-
ствие старых методик, но не одобрило 
замену. Без методик компании не мо-
гут получить экологические разреше-
ния, необходимые для создания новых 
и модернизации старых производств. 
По мнению отраслевого лобби «Русская 
сталь», под угрозой срыва нахо дятся 
проекты на 70 млрд руб. В Минприро-
ды заверяют, что уже готовят поправки, 
которые позволят использовать старые 
методики.

«Русская сталь», объединяющая интере-
сы крупнейших металлургических компа-
ний, пожаловалась в правительство на си-
туацию с методиками расчета выбросов 
для промышленных объектов. Как следу-
ет из письма в адрес вице-премьера Юрия 
Борисова от 25 января, из-за отсутствия ут-
вержденных методик предприятия не мо-
гут получить комплексные экологические 

разрешения на новые проекты и сформи-
ровать экологическую отчетность. В ре-
зультате могут быть отменены или пе-
ренесены инвестиционные проекты 
в металлургии на 70 млрд руб., говорится 
в письме. В «Русской стали» подтвердили „Ъ“  
его отправку.

Для реализации крупных инвестицион-
ных проектов нужно получить комплекс-
ное экологическое разрешение, а заявка 
на его получение должна содержать расче-
ты технологических нормативов и норма-
тивов допустимых выбросов и сбросов, на-
поминает партнер фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов. Эти расче-
ты производятся на основании утвержда-
емых Минприроды методик, без них заяв-
ка будет неполной и может быть отклонена. 
Проблема может затронуть и действующие 
предприятия, которые не нуждаются в мо-
дернизации,— к ним могут быть примене-
ны максимальные коэффициенты платежей 
за выбросы, добавляет юрист.
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Ночь, улица, бунтарь, 
Армения
Как Никол Пашинян показал, что может быть 
властью и революционером одновременно

Армянский премьер Никол Пашинян 
1 марта выиграл уличное противостоя-
ние с оппозицией. Созванный им вечер-
ний митинг в Ереване продолжился ноч-
ным шествием по городу, которое вел 
лично господин Пашинян. В этот день 
глава правительства пошел в контратаку 
на оппонентов и показал, что может быть 
властью и одновременно вести вполне 
революционную борьбу с оппонентами.

Никол Пашинян умудряется совершать 
в политике невозможное. Обладая в стра-
не всей властью, он, когда нужно, мгновен-
но вживается в роль революционера. И эта 
магия работает. 1 марта по его призыву цен-
тральную столичную площадь Республики 
послушно заполнили десятки тысяч сторон-
ников премьера.

В этот день они были необходимы здесь го-
сподину Пашиняну. Почти одновременно с ак-
цией премьера оппозиция, объединившаяся 
в «Движение по спасению Родины», проводила 

у парламента свой митинг. И Николу Пашиня-
ну было важно продемонстрировать, на чьей 
стороне поддержка. Это получилось. Массов-
ка на площади Республики выглядела внуши-
тельней, чем антиправительственный протест.

Премьер прошел на площадь прямо из зда-
ния правительства по безопасному коридору, 
который заранее образовали полицейские. 
Он поднялся на сцену и больше часа дири-
жировал толпой, заставляя ее то одобритель-
но орать, то возмущенно гудеть, то послушно 
замолкать. Это походило на гипноз и больше 
всего напоминало митинги времен «бархат-
ной революции» 2018 года.

Играй Никол Пашинян в кино, он мог 
бы претендовать на «Оскар». Если не знать, что 
со сцены выступает человек, который уже три 
года правит страной, можно было подумать, 
что яркий оратор — это оппозиционный лидер, 
поднимающий народ на борьбу с режимом.
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В Белом доме создана рабочая груп-
па по управлению данными в сфере 
контрольно-надзорной деятельности 
(КНД) под руководством вице-пре-
мьера Дмитрия Григоренко. В пра-
вительстве рассчитывают, что уни-
фикация данных о КНД и автоматиза-
ция ее мониторинга повысит эффек-
тивность управленческих решений 
в сфере — де-факто речь идет о до-
настройке КНД по принципу «дока-
зательного регулирования». Пока же 
его реализации препятствует разроз-
ненность данных, поступающих от 
более 40 контролирующих органов.

Вчера глава правительства Миха-
ил Мишустин подписал распоряжение 
о создании межведомственной рабо-
чей группы по формированию системы 
управления данными в сфере контроль-
но-надзорной деятельности. Возглавит 
ее вице-премьер, руководитель аппа-
рата правительства Дмитрий Григорен-
ко — сам он неоднократно указывал на 
необходимость консолидации данных 
о КНД для эффективной настройки регу-
лирования в сфере (см. „Ъ“ от 14 января). 
Предполагается, что группа разработает 
единые подходы к формированию таких 
данных, что обеспечит автоматизацию 
мониторинга КНД. В число участников 
на первом этапе, кроме профильного де-

партамента правительства и ответствен-
ного за реформу Минэкономики, вой-
дут также Минцифры и несколько кон-
тролеров: Ростехнадзор, МЧС, Росздрав-
надзор и Росаккредитация. Затем опыт 
будет масштабирован на остальные над-
зорные органы.

В составе участников также числит-
ся Генпрокуратура (ведет реестр прове-
рок бизнеса). Ранее Дмитрий Григорен-
ко уже рассказывал о планах использо-
вать ее цифровой ресурс для понимания 
«причинно-следственных связей» прове-
рок при их назначении. Источником ана-
литики для настройки контрольно-над-
зорной деятельности тогда в правитель-
стве называли и систему досудебного об-
жалования решений контролеров (см. „Ъ“ 
от 14 января).

Сейчас в РФ более 40 федеральных кон-
трольных ведомств, разрозненность дан-
ных о КНД существенно увеличивает сро-
ки обработки информации и выстраива-
ние целостной картины КНД. Де-факто 
определение правил игры на уровне ап-
парата правительства должно избавить 
КНД от недостатков ведомственного под-
хода и межведомственной конкуренции 
за сохранение полномочий. В правитель-
стве ожидают, что в результате это повы-
сит качество и скорость принятия управ-
ленческих решений.

Руководитель направления «Цифровое 
развитие» Центра стратегических разра-
боток Александр Малахов согласен: с 2016 
года фокус цифровизации КНД был сосре-
доточен внутри ведомств, новое же распо-
ряжение предполагает централизацию. 
«Это скорее управленческий инструмент, 
который, во-первых, обеспечит информа-
ционное взаимодействие между участни-
ками, а также предоставит данные о про-
исходящем в КНД правительству»,— пояс-
няет эксперт.

Отметим, что будущим потребителем 
собранной аналитики может стать и ре-
естр обязательных требований, предъяв-
ляемых к бизнесу в рамках госконтроля. 
Такой реестр запущен вчера для пяти ве-
домств (Роструд, Роспотребнадзор, Росак-
кредитация, МЧС и Минстрой). Как пояс-
няют в Минцифры, он систематизирует 
обязательные требования на основе ана-
лиза нормативно-правовых актов, прове-
ряет их на дублирование с помощью тех-
нологий машинного обучения и инфор-
мирует заинтересованных лиц об обя-
зательных требованиях. В перспективе 
эта система с учетом данных о контроль-
но-надзорной деятельности, в том числе 
наиболее частых нарушениях, может ав-
томатизировать ключевой принцип ре-
формы — риск-ориентированный подход.

Диана Галиева

Аппарат для контроля за надзором
Белый дом поднимает цифровизацию КНД на свой уровень

 мониторинг

сегодняшнее 
число 60,78

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в феврале 2021 года, сообщил вчера Минфин. В срав-
нении с январем ($54,41) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла на $6,37. Год 
назад по итогам февраля 2020 года она была ниже и составляла $54,24 за баррель. Месячный минимум с 
начала стартовавшего весной 2020 года нового цикла падения цен на нефть был зафиксирован в апреле: 
тогда Urals стоила в среднем лишь $18,22 за баррель. После возобновления сделки ОПЕК+ уже в июне 2020 
года средняя цена российской нефти восстановилась до $41,93. В итоге в среднем по году Urals в 2020 году 
стоила $41,73 за баррель, что более чем на треть ниже уровня 2019 года — $63,59 за баррель.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Снижение запасов  
поддерживает рост  
в промышленности

Конъюнктурные опросы промышлен-
ников Института Гайдара (ИЭП) и ин-
декс PMI Markit, как и опубликован-
ный ранее индекс промышленно-
го оптимизма Росстата (см. „Ъ“ от 
1 марта), фиксируют заметный рост 
позитива в секторе. По данным ИЭП, 
после январского провала темп при-
роста продаж в феврале полностью 
восстановился и достиг посткризис-
ного максимума, зарегистрирован-
ного в ноябре 2020 года, а прогно-
зы спроса совпали с реальностью, 
хотя удовлетворенность им за месяц 
фактически не изменилась, составив 
59% — на 3 процентных пункта ниже 
ноябрьского пика. «Рост (индекса 
PMI.— „Ъ“) был самым резким с ав-
густа 2020 года и во многом связан 
с усилением спроса. Приток новых 
заказов увеличился максимальными 

темпами с августа 2020 года. Уве-
личить продажи помогло и привле-
чение новых клиентов»,— отмечают 
в Markit. Но, как подчеркивают ана-
литики, снижение экспортных зака-
зов продолжается второй месяц под-
ряд. На это указывали и данные мо-
ниторинга финансовых потоков ЦБ, 
фиксирующие их снижение по срав-
нению с четвертым кварталом 2020 
года во всех экспортных отраслях 
(особенно в химии и сельском хо-
зяйстве), кроме нефтегазовой. Ухуд-
шение показателя наблюдалось в от-
раслях, ориентированных на потре-
бительский спрос, а входящие пото-
ки в инвестотраслях росли благодаря 
государству.

Помимо ожидаемого окончания 
пандемии COVID-19 в 2021 году, ро-
ста цен на нефть и госпотребления 
поддержку восстановлению выпуска 
в российской промышленности ока-
зывают низкие запасы готовой про-
дукции, рекордно просевшие в 2020 
году (см. график). По данным Markit, 
в феврале запасы сырья и готовой 
продукции продолжали сокращать-
ся, причем первые падали самыми 
быстрыми темпами за три месяца. 
«Из-за нехватки мощностей у постав-
щиков… темпы инфляции закупоч-
ных цен были одними из самых вы-
соких с февраля 2015 года. Компа-
нии смогли переложить часть своих 
затрат на клиентов за счет заметного 
роста отпускных цен, максимально-
го за шесть лет»,— отмечают в Markit. 
По данным же ИЭП, недостаток за-
пасов готовой продукции в промыш-
ленности сохраняется на фоне ро-
ста их физических объемов: «Баланс 
фактических изменений (не оценок!) 
запасов готовой продукции составил 
в феврале плюс 2 пункта. В следую-
щие месяцы промышленность плани-
рует более энергично пополнять свои 
склады: баланс ожидаемых измене-
ний составляет уже плюс 10 пунктов».

Алексей Шаповалов

БАЛАНС ОЦЕНОК ЗАПАСОВ ГОТОВОЙ
ПРОДУКЦИИ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ
ПО СТРАНАМ 
(БАЛАНС = % ВЫШЕ — % НИЖЕ НОРМЫ)
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Обновленные центры их приема, работающие в режиме 
«одного окна», будут создаваться на базе объединенных ре-
гиональных офисов ПФР и ФСС или местных МФЦ. Сами же 
федеральные фонды, как указано в концепции, ожидает ре-
организация структуры и функций.

Хотя формально, и как подтверждают источники „Ъ“ в пра-
вительстве, дискуссия о параметрах объединения фондов все 
еще идет, с учетом реализации концепции такая постановка 
вопроса сама по себе становится все менее значимой. Созда-
ние единой платформы и так уже предполагает объединение 
их наиболее важных составляющих — информационных си-
стем, ее запуск также существенно сократит потребности в ад-
министрировании начислений. В результате при решении во-
проса о будущем фондов все важнее станет более глобальный 
контекст, в котором они вынуждены будут функционировать 
в перспективе. Так, в рамках создания проекта «Новый обще-
ственный договор» может быть предложено объединить их 
в единую организацию с новым правовым статусом — напри-
мер, публично-правовой компании с совместным управлени-
ем государства, объединения работодателей и профсоюзов.

Впрочем, о том, когда и в какой форме это произойдет 
и произойдет ли вообще, документ не говорит ничего. И из 
него не следуют сроки, в течение которых это может быть 
объявлено. Во всяком случае, вряд ли правительство, име-
ющее возможности сейчас заниматься именно цифровой 
частью будущей реформы, а не формальностями, заинтере-
совано в том, чтобы объявлять о реформах накануне выбо-
ров в Госдуму.

Анастасия Мануйлова

Служба  
одного контакта

Минэкономики подготови-
ло законопроект о прове-
дении в Сахалинской обла-
сти эксперимента по госре-
гулированию выбросов пар-
никовых газов (ПГ) и обра-
щению углеродных единиц. 
Этот регион станет тестовой 
площадкой для механизма 
торговли эмиссиями на вы-
бросы ПГ с перспективой его 
возможного тиражирования 
на другие регионы. Экспер-
ты надеются, что единицы 
сокращения выбросов, по-
явившиеся в ходе экспери-
мента, могут быть использо-
ваны компаниями для ком-
пенсации своего углеродно-
го следа, а также будут при-
знаны ЕС, что крайне важ-
но ввиду планов введения 
трансграничного углеродно-
го регулирования.

Законопроект предполага-
ет проведение в 2021–2025 го-
дах эксперимента по внедре-
нию углеродного регулирова-
ния в виде системы торговли 
разрешениями на выбросы ПГ 
в Сахалинской области. Этот 
документ дополняет общее 
регулирование, которое еще 
только будет введено законом 
«Об ограничении выбросов 
парниковых газов», в феврале 
его проект внесен правитель-
ством в Госдуму. Основной за-
конопроект вводит обязатель-
ную отчетность по выбросам 
для крупных эмитентов и соз-
дает возможности для реали-
зации корпоративных клима-
тических проектов с перспек-
тивой создания добровольно-
го рынка торговли углеродны-
ми единицами, полученными 
при реализации климатиче-
ских проектов.

Сахалинский законопроект 
предполагает установление це-
левого показателя по сокраще-
нию выбросов и увеличению 
поглощения ПГ для региона 
(цель — достижение углерод-
ной нейтральности к концу де-
кабря 2025 года), создание ин-
фраструктуры поддержки кли-
матических проектов и обра-

щения углеродных единиц. 
Как пояснил „Ъ“ зампред пра-
вительства Сахалинской обла-
сти Вячеслав Аленьков, пред-
полагаются также реализация 
программ газификации и пере-
хода на газомоторное топливо, 
поддержка развития ВИЭ и про-
грамм производства водорода, 
организация пригородного со-
общения на Сахалине с исполь-
зованием поездов на водород-
ных элементах. По его словам, 
администрация региона про-
водила консультации с круп-
ным бизнесом, который за-
интересован в приобретении 
углеродных единиц для сниже-
ния своего углеродного следа. 
Например, были осуществле-
ны поставки СПГ, произведен-
ного на Сахалине, с нулевым 
углеродным следом за счет по-
садки партнерами проекта ле-
сов в развивающихся странах.

В Минэкономики РФ отме-
чают, что экспериментальное 

внедрение мер регулирова-
ния выбросов в отдельных ре-
гионах до его запуска на нацио-
нальном уровне — распростра-
ненная практика. В 2020 году 
в мире на региональном уров-
не действовали 3 углеродных 
налога, 17 систем торговли вы-
бросами ПГ и 9 региональных 
систем климатических проек-
тов. В феврале 2021 года, после 
завершения десятилетнего экс-
перимента по созданию систем 
торговли выбросами ПГ в семи 
провинциях, национальная си-
стема была запущена в Китае.

Сахалинский эксперимент 
позволит раз работать и апро-
бировать инструменты для до-
стижения целей Парижского 
климатического соглашения: 
механизм торговли углерод-
ными единицами схож с тем, 
что существует в Евросоюзе, 
он должен подтолкнуть ком-
пании к «озеленению» бизне-
са и экологической модерни-

зации производств, сказал „Ъ“ 
первый зампред ВЭБ.РФ Алек-
сей Мирошниченко. По его сло-
вам, здесь потребуются инве-
стиции, которые разумно при-
влечь в рамках создаваемой 
ВЭБ.РФ системы зеленого фи-
нансирования.

Советник президента РФ 
по климату Руслан Эдельгери-
ев в интервью „Ъ“ (см. „Ъ“ от 15 
февраля) говорил, что сахалин-
ский эксперимент также мо-
жет прояснить намерения Ев-
росоюза, планирующего вво-
дить трансграничное углерод-
ное регулирование, которое 
приведет к росту затрат россий-
ских экспортеров. По его сло-
вам, если в ЕС признают пилот-
ные проекты, тогда, возможно, 
РФ приступит к тиражирова-
нию эксперимента, а в после-
дующем сахалинскую систе-
му можно будет связать и с ино-
странными аналогами.

Ангелина Давыдова

На Сахалине  
поэкспериментируют с углеродом
К госрегулированию выбросов парниковых газов зайдут с востока

Февральские инфляционные ожидания, по оценкам Бан-
ка России, продолжили снижение после всплеска конца 
2020 года, но оставались необычно высокими. Ожида-
ния инфляции, существенно превышающие уровни 2018 
года, парадоксально не отражаются на сбережениях 
и потребительских настроениях: «инфляция в новостях» 
и «инфляция в семейном бюджете», видимо, все чаще 
воспринимается жителями РФ по-разному.

Данные Банка России об инфляционных ожиданиях 
в феврале 2021 года зафиксировали их снижение, начавше-
еся в январе после краткосрочного сильного всплеска. На-
помним, предположительно, он был связан с ослаблением 
рубля, логика «эффекта переноса курса в цены» вполне осво-
ена и населением, и промышленностью. Но детали обзора 
ЦБ показывают, что всплеск инфляционных ожиданий кон-
ца 2020 года — история, нуждающаяся в подробном анали-
зе: Банк России приводит данные о том, что рост инфляци-
онных ожиданий и в промышленности, и среди населения 
часто расходится с оценками спроса.

Для всей выборки опрошенных в категории «население» 
медианная оценка будущей 12-месячной инфляции снизи-
лась до 9,9% — в январе 2021 года она была на 0,6 п. п. выше, 
практически та же динамика и у медианной наблюдаемой 
инфляции. Оценки инфляции населения, имеющего сбе-
режения, вернулись к условно «нормальным» уровням пер-
вого квартала 2019 года. Однако пока говорить об устойчи-
вости снижения ожиданий нельзя: все большее число лю-
дей говорят о качественном увеличении темпов потреби-
тельской инфляции. В промышленности же бизнес-планы 
предприятий на 2021 год в среднем учитывают инфляцию 
5,9% против 5,2% на 2020 год. Распространенные триггеры 
в опросах населения (дорожавшие сахар, растительное мас-
ло, яйца) упоминаются уже реже, в феврале их место занима-
ли бензин и услуги ЖКХ. Между тем всплеск инфляционных 
ожиданий не отразился на сберегательных настроениях на-
селения, констатирует ЦБ. Инфляционнный всплеск прак-
тически не изменил оценок текущего материального поло-
жения. Напротив, население чаще настроено на соверше-
ние крупных покупок. Долгосрочные инфляционные ожи-
дания практически не изменились.

Фактически речь идет о сложной динамике инфляцион-
ных ожиданий в последние месяцы. С одной стороны, как 
можно предположить из данных ЦБ, речь идет об одной 
из крупнейших вспышек опасений роста инфляции — бо-
лее сильных, чем при ослаблениях рубля в 2018–2019 годах 
и первом полугодии 2020-го. С другой стороны, эта вспыш-
ка удивительно «медийна» и легковесна: на реальном потре-
бительском поведении она отражается слабо. Вероятно, это 
одно из проявлений «незаякоренности инфляции», на кото-
рое часто ссылается ЦБ: актуальные и краткосрочные проин-
фляционные сигналы и предположения воспринимаются 
и населением, и промышленностью, и финрынками асим-
метрично охотнее, чем дефляционные, а реальный спрос 
ориентирован на другие части информационного поля.

Дмитрий Бутрин

Инфляционная 
вспышка справа
Население и промышленность 
относятся к информации 
о росте цен  
с большим энтузиазмом

Сахалин выбран площадкой для выработки способов госрегулирования  
выбросов парниковых газов и механизма обращения углеродных единиц   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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1 марта президент России 
Владимир Путин встретился 
с главой Федерального меди-
ко-биологического агентства 
Вероникой Скворцовой. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников обнаружи-
вает, что в борьбе с коронави-
русом появился новый фронт, 
который неожиданно проде-
монстрировал (пока на словах) 
обладание новейшим оружи-
ем, то есть вакциной, способ-
ной блокировать вирус на кле-
точном уровне.

В борьбе с коронавирусом обна-
ружен новый центр силы. Им ока-
залось Федеральное медико-био-
логическое агентство (ФМБА). На 
встрече с Владимиром Путиным 
выяснилось, что весь последний 
год оно находится, как принято го-
ворить у поклонников борцов с ко-
ронавирусом, на передовой, так же 
как и ранее зарекомендовавшие 
себя институты, борющиеся (в том 
числе и друг с другом) за право со-
здавать вакцины и быть одними из 
самых вакцинирующих среди вак-
цинируемых.

Агентство, в деятельности ко-
торого всегда, в том числе прежде 
всего в советские годы, было мно-
го таинственного и космическо-
го, сейчас возглавляет Вероника 
Скворцова, бывший министр здра-
воохранения.

Оказалось, что ФМБА занима-
лось тем, что в разгар пандемии 
«координировало систему кро-
ви, заготовку антиковидной кро-
ви и выполняло научные иссле-
дования».

То есть всюду, где хоть что-то 
замешено и держалось на кро-
ви, можно и нужно было обнару-
жить не то что следы, а присутст-
вие ФМБА.

И чем больше говорила Верони-
ка Скворцова, тем яснее станови-
лось, что как раз на ней все это вре-
мя все и держалось:

— Мы (вместе с коллегами 
все-таки.— А. К.) разработали 
комплекс противоэпидемиче-
ских мер, который позволил нам 
обеспечить бесперебойную рабо-
ту всех объектов, таких как атом-
ные электростанции; обеспечить 
15 запусков космических аппа-
ратов с трех наших космодромов 
и весь объем поисково-спасатель-
ных работ, даже в период жестко-
го карантина в Казахстане; с июля 
возобновить тренировки спор-
тивных сборных нашей страны 
без риска, без занесения инфек-
ции (и без занесения допинга, хо-
телось бы верить.— А. К.) на семь 
федеральных баз, где все это про-
исходило.

Оказалось, именно в ФМБА про-
исходили заготовки того, что часто 
больше всего вместе взятого ждали 
коронавирусные больные, то есть 
антиковидной плазмы крови (про 
ее дефицитность и избранность во 
время пандемии ходило, может 
быть, больше всего слухов, пере-
мешанных с надеждой).

— В апреле прошлого года от-
крыли Национальный центр ко-
ординации создания антиковид-
ной плазмы. Этот центр координи-
ровал эту работу в стране, создал 
методические рекомендации, по 
которым работали все регионы 
страны. Накопительно мы загото-
вили более 22 тонн антиковидной 

плазмы,— призналась Вероника 
Скворцова.

То есть, видимо, не было проли-
то ни капли.

Но начинали они не с этого:
— Прежде всего необходимо 

было разработать тест-системы. 
Первая наша тест-система была 
разработана в марте. Сейчас це-
лая серия тест-систем, основан-
ных и на ПЦР-диагностике, выяв-
лении антигена, и изотермиче-
ская амплификация, и иммуно-
ферментный анализ для антител… 
Каждый пятый тест сейчас произ-
водится на системе, выпущенной 
Федеральным медико-биологиче-
ским агентством.

То есть и претензии по качеству 
многих тестов можно, таким обра-
зом, отправлять и в ФМБА.

— Сейчас с учетом необходи-
мой настороженности в отноше-
нии изменчивости вируса и вы-
явления нескольких наиболее су-
щественных мутаций мы разра-
ботали специальные технологии, 
тест-системы для выявления му-
таций просто обычным мазком: 
не просто подтверждения вируса, 
а выявления тех штаммов, кото-
рые должны заставить нас особое 
внимание им уделить,— заверила 
Вероника Скворцова.

По информации „Ъ“, наиболь-
шие опасения врачам и представи-
телям власти, которые в курсе неа-
фишируемой части событий, вну-
шает сейчас штамм, возможности 
которого пока скрыты от широкой 
общественности, то есть южноаф-
риканский.

Вероника Скворцова начала го-
ворить предметно, и это было са-
мое интересное:

— И из разработок препаратов 
я бы отметила две. Первая — это 
уникальный препарат, основан-
ный на применении микроРНК, 
блокирующих определенные сай-
ты РНК-вируса, и те сайты, кото-
рые отвечают за копирование мо-
лекулы вируса,— это так называе-
мый РНК-полимеразный сайт. Этот 
препарат мы назвали «Мир-19», по-
тому что микроРНК, во-первых, аб-
солютно безопасный для челове-
ка: он не влияет на геном челове-
ка, он не влияет на иммунитет че-
ловека, но при этом высокоэффек-
тивно поражает вирус…

Почему «Мир» — понятно. 
А «19» — оттого что, видимо, отда-
ли должное COVID-19.

— В экспериментах на живот-
ных в 10 тыс. раз снижается виру-
соносительство…— продолжала 
свой в целом оптимистичный до-
клад Вероника Скворцова.— Но, 
кроме того, (препарат.— А. К.) пре-
дотвращает самые тяжелые формы 
развития коронавирусной инфек-
ции, в том числе предотвращает 
пневмониты, острые респиратор-
ные дистресс-синдромы на фоне 
коронавирусной инфекции.

«Мир-19» годится, таким обра-
зом, почти на все случаи не только 
жизни, а и смерти.

Надо сказать, Федеральное ме-
дико-биологическое агентство, 
традиционно вскармливавшее 
(в буквальном смысле) космонав-
тов, демонстрировало, что созда-
но для чего-то еще более высокого.

Кроме того, следует понимать, 
что в ФМБА для борьбы с вирусом 
сотворили, более того, новую мо-
лекулу:

— 30 декабря мы получили раз-
решение на клинические исследо-
вания — все уже закончено было, 
вся доклиника! — сообщила Веро-
ника Скворцова.— Сразу после Но-
вого года эти клинические иссле-
дования начаты. Но с учетом того, 
что это новая молекула — она но-
вая и запатентованная и аналогов 
не имеет, мы первую фазу прохо-
дим особенно тщательно, посколь-
ку нужно доказать безопасность 
уже у людей. Мы закончим к сере-
дине марта первую фазу и перехо-
дим уже к работе с пациентами, пе-
реходим ко второй фазе.

Но все даже это померкло на 
фоне следующего рассказа Веро-
ники Скворцовой, признавшей-
ся, что ФМБА разработало вакци-
ну, формирующую клеточный им-
мунитет. То есть агентство сдела-
ло, даже с учетом существующих 
вакцин, шаг, можно сказать, над 
пропастью.

— Второй момент, если вы по-
зволите,— доложила Вероника 
Скворцова,— это разработка но-
вой технологической платфор-
мы для создания вакцин против 
COVID следующего уже поколе-
ния. В том случае, если изменчи-
вость вируса будет такова, что на-
копившаяся мутация в S-белке 
в рецепторном домене не позво-
лит связываться антителам, мы 
разрабатываем вакцину, которая 
отличается тем, что воздействует 
не на S-белок, а на другие белко-
вые компоненты вируса и прежде 
всего вызывает развитие не гумо-
рального иммунитета, то есть че-
рез активацию антител, а разви-
тие клеточного иммунитета, ци-
тотоксического иммунитета, пре-
имуществом которого является 
длительность. Если антительный 
иммунитет, как правило, держит-
ся месяцами, то клеточный имму-
нитет — годами, и в эксперимен-
тальных определенных работах 
доказано сохранение этого имму-
нитета до 13–17 лет.

Этот рассказ с большим количе-
ством профессиональных подроб-
ностей можно сравнить, на мой 
взгляд, только с неожиданным 
рассказом академика Александ-
ра Гинцбурга (директора Центра 
имени Гамалеи.— „Ъ“) на одной из 
встреч ученых-медиков в апреле 
прошлого года о создании вакци-
ны против коронавируса (см. мате-
риал „Ъ“ «Следите за титрами анти-
тел» от 20 апреля 2020 года). Позже 
ее назовут «Спутник V».

Если, конечно, все, что расска-
зала Вероника Скворцова, так и об-
стоит в действительности.

Впрочем, нет ведь никаких 
оснований ей не верить.

И тогда, возможно, в самом деле 
появляется вакцина, способная 
блокировать вирус на клеточном 
уровне с гарантией на многие годы.

Делают же в конце концов при-
вивку от желтой лихорадки сразу 
на десять лет, а в последнее время 
утверждается даже, что ревакцина-
ция вообще не требуется.

— Сейчас,— пояснила Верони-
ка Скворцова,— получена первая 
рецептура этого препарата, кан-
дидатный препарат. Мы в настоя-
щее время готовимся к клиниче-
ским исследованиям. Очень над-
еемся, что ко второй половине 
этого года мы выйдем на клини-
ческие исследования.

— Хорошо. Если все пойдет нор-
мально, это вторая половина года, 
да? — переспрашивал господин 
Путин.

— С июля,— подтверждала го-
спожа Скворцова.

— Это будут клинические ис-
следования? — уточнял он.

Вот так же он задавал наводя-
щие вопросы и господину Гинц-
бургу в апреле прошлого года. Вро-
де даже без сверхзаинтересован-
ности в голосе. А на самом деле — 
именно с ней.

— Это будет уже клиника,— ки-
вала Вероника Скворцова.

— Сколько они длятся?
— Первая и вторая фазы будут 

объединены, потому что это раз-
решается сейчас протоколом ис-
пытания вакцин (как и в случае со 
«Спутником V».— А. К.).

Теперь оставалась лишь одна за-
гвоздка. Получалось, что новая вак-
цина создается на случай, если су-
ществующие не смогут бороться 
с новыми штаммами.

То есть косвенно речь шла 
о возможной неэффективности 
действующих вакцин. Получа-
лось, что участники разговора до-
пускали это.

И эту загвоздку следовало устра-
нить.

— Как мне докладывали,— 
кстати добавил господин Пу-
тин,— имеющиеся у нас сегодня 
вакцины эффективно работают 
и против этих штаммов, которые 
так сегодня всех в Европе пугают, 
да и не только в Европе! Испыта-
ния этих вакцин, которые стал-
киваются с вирусом, показывают, 
что вакцины наши эффективны 
против этих штаммов…

— Да, Владимир Владими-
рович,— подтвердила Верони-
ка Скворцова (хотелось бы напи-
сать, что с жаром, но на самом 
деле она говорила таким тихим 
голосом, что его едва можно было 
расслышать.— А. К.),— мы выя-
вили 3,5 тыс. мутаций у россиян. 
Все они фактически однонуклео-
тидные, нейтральные, не имею-
щие значения для течения коро-
навирусной инфекции и единич-
но представленные, за исключе-
нием семи мутаций, распростра-
ненность которых превышает 5% 
в нашей популяции. Из них четы-
ре — в S-белке, в шипообразном, 
но ни одна из них не в рецептор-
ном домене! И в этой связи рецеп-
торный домен в нашей популя-
ции не изменен, и все наши вак-
цины — и «Спутник», и вакцина, 
производимая «Вектором»,— хо-
рошо действуют, потому что анти-
тела нормально, без изменений 
связываются с этим сайтом!

Кто не понял, тот тем более по-
верил.

— И есть три мутации в глубин-
ном белке N, нуклеокапсидном,— 
безжалостно добавила Вероника 
Скворцова, но затем вдруг все же 
сжалилась,— но это совершенно 
другая история, она не связана со 
связыванием!

— Хорошо, спасибо,— с об-
легчением закончил и господин 
 Путин, который не стал про-
сить связать связанное со связы-
ванием.

«Мир» во время чумы
Как бывший министр предложила действующему 
президенту выход на клеточном уровне

«Единая Россия» проведет майские 
праймериз к выборам в Госдуму пре-
имущественно в формате онлайн-го-
лосования, в котором смогут при-
нять участие все желающие избира-
тели. Сами партийцы говорят, что 
это поможет им сформировать вы-
веренные базы своих сторонников. 
Эксперты считают, что масштабные 
электронные праймериз нужны еди-
нороссам для мобилизации электо-
рата, отбора технологически подко-
ванных кандидатов и захвата «интер-
нет-поля», где пока преобладает оп-
позиционная повестка. Кроме того, 
электронная процедура дешевле 
и при этом столь же надежно контр-
олируема, как и выборы в офлайне.

«Единая Россия» (ЕР) 1 марта опреде-
лилась с форматом праймериз, на кото-
рых с 24 по 30 мая будут отобраны кан-
дидаты в Госдуму. Они пройдут преи-
мущественно в электронной форме 
(с идентификацией на портале «Госу-
слуги») и целиком по открытой модели, 
когда голосовать могут все желающие 
избиратели.

По обоим вопросам в партии была 
дискуссия. По словам секретаря генсове-
та Андрея Турчака, в ряде регионов хо-
тели, чтобы в условиях пандемии буду-
щих кандидатов выбирали только чле-
ны партии. А источники „Ъ“ в ЕР говори-
ли, что рассматривался и вариант, при 
котором по выбору регионального от-
деления праймериз могли проходить 
«по старинке» — только офлайн. Однако 
на утверждение бюро высшего совета 
и генсовета ЕР в понедельник была вы-
несена единая модель для всех террито-
рий. Исключения будут возможны толь-
ко для тех регионов, где не везде досту-
пен хороший интернет: там праймериз 
будут проходить в смешанной форме — 
и онлайн, и офлайн.

Господин Турчак объяснил выбор 
электронного голосования необходи-
мостью обновления партийных рядов 
и формирования электоральной базы. 
«В прошлом году на довыборах в Госдуму 
по Ярославскому округу 80% базы наше-
го кандидата Андрея Коваленко с элек-
тронных праймериз пришли и на выбо-
ры»,— привел пример единоросс.

Политконсультант Евгений Минчен-
ко поясняет, что электронный формат 
праймериз поможет единороссам ото-
брать несколько иной круг кандидатов, 
нежели традиционное голосование. На-
пример, через онлайн-процедуру слож-
нее будет проводить «свадебных гене-
ралов», так как это требует больше тех-
нологических усилий. «Несмотря на то 
что сами выборы в Госдуму преимуще-
ственно пройдут офлайн, значимость 
онлайн-агитации на них из-за панде-
мии будет достаточно высока. Нужны 
кандидаты, владеющие этими инстру-
ментами»,— объясняет эксперт логи-
ку партийцев. Он также не считает, что 
кандидаты, успешно прошедшие он-
лайн-праймериз, не смогут привести 
своих избирателей на участки на «насто-

ящих» выборах. «Даже уговаривать про-
голосовать онлайн обычно все равно 
приходится офлайн»,— отмечает госпо-
дин Минченко. Открытая же модель, по 
его мнению, нужна партии, чтобы, как 
и раньше, внутриэлитные региональ-
ные конфликты разрешали избиратели.

Политолог Александр Пожалов тоже 
считает, что электронное голосование 
позволит ЕР усилить интернет-агита-
цию: «Пока в интернете преобладает 
оппозиционная повестка, а ведь одна 
из технологических задач прайме-
риз — ранний захват „поля“, в данном 
случае интернет-поля». А выбор в поль-
зу открытой модели эксперт обосновы-
вает «имиджевыми соображениями», 
ведь еще в 2016 году единороссы сдела-
ли «изюминкой» своей кампании имен-
но праймериз по самой широкой моде-
ли, и в дальнейшем этот тренд только 
закреплялся.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов полагает, 
что открытая модель нужна ЕР прежде 
всего для достижения одной из тра-
диционных целей праймериз — до-
срочного старта избирательной кам-
пании: «С этой точки зрения открытая 
модель дает больший резонанс. А он-
лайн-голосование в условиях панде-
мии точно не вызывает негатива, чего 
нельзя сказать о многодневном очном 
волеизъявлении».

По мнению политолога Глеба Кузне-
цова, открытая модель и электронное 
голосование выбраны единороссами 
для привлечения максимального коли-
чества людей и агитации, а также для 
демонстрации своей открытости: «Об-
щая задача ЕР — с одной стороны, как 
можно больше потренировать свой ак-
тив и региональные отделения, а с дру-
гой — привлечь как можно больше из-
бирателей к этим самым праймериз. Их 
электронный вид в XXI веке и во время 
пандемии — это требования момента».

Впрочем, некоторые эксперты в не-
публичных разговорах признают, что 
праймериз нередко подвержены мани-
пуляциям, а их потенциальные победи-
тели становятся известны задолго до го-
лосования. «В этом плане не важно, как 
их проводить — онлайн или вживую»,— 
говорит один из собеседников. С этим 
согласен и Александр Пожалов, счита-
ющий, что онлайн-формат не помешает 
ЕР мобилизовать свой электорат в поль-
зу «нужных кандидатов»: «Более того, за-
висимым от начальства и самого канди-
дата сотрудникам может быть даже лег-
че проголосовать за них онлайн, вместо 
того чтобы тратить время на поход на 
участок вживую».

Есть у электронного формата и еще 
одно неоспоримое преимущество пе-
ред традиционным волеизъявлением. 
Как поясняет источник „Ъ“ в ЕР, оно «ба-
нально дешевле», чем организация оч-
ного голосования с избирательными 
участками и бюллетенями.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Единороссы  
уведут избирателей 
в интернет
Думские праймериз партии власти 
пройдут преимущественно  
в онлайн-формате

Новую вакцину  
уже испытали 
на животном мире    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет научный руководитель Института экономики РАН  
Руслан Гринберг:
— Дорогой Михаил Сергеевич! Бернард Шоу, озабоченный огромным отставани-
ем этического прогресса человечества от его научно-технических достижений, с го-
речью заметил: «Мы уже научились летать как птицы и плавать как рыбы; осталось 
научиться жить как люди». Перестройка как раз и стала уникальным опытом пра-
ктического воплощения этой идеи. Вы показали миру и нам, как можно жить «как 
люди», то есть устроить жизнь граждан без авторитаризма, без политического наси-
лия, без барско-холопского отношения друг к другу и, главное, без страха перед влас-
тью и остальным миром. Далее, как известно, многое пошло не так, и даже казалось, 
что все потеряно. Но отчаиваться нет оснований. Благодаря Вам теперешняя Россия, 
несмотря на растущий авторитаризм власти, заметно отличается от той страны, ка-
кой она была в догорбачевские времена. Я, как и Вы, верю, что перестройка будет обя-
зательно продолжена. Сегодня Россия и весь мир стоят на пороге фундаментальных 
изменений. И если реально оценить разные варианты более или менее прилично-
го общежития на нашей планете, станет ясно: разумной альтернативы горбачевским 
идеям нет. Как для мира, так и для России пока ничего лучшего не придумано, кро-
ме демократии и социальной рыночной экономики, безоговорочным адептом кото-
рой Вы являетесь. Наш грешный потерянный мир жаждет перемен во имя свободы 
и справедливости. И никто так ясно и естественно не воплощает в себе эти великие 
ценности, как Вы. Пусть судьба подарит Вам еще много лет жизни и радостных дней.

Его поздравляет первый президент Республики Татарстан Минтимер Шаймиев:
— Дорогой Сергей Вадимович! От всей души поздравляю Вас с днем рождения. Знаю 
Вас как человека, посвятившего всю свою жизнь защите интересов Российского го-
сударства, находясь на самых ответственных постах в самые судьбоносные дни для 
нашей Родины. В годы разгула преступности Вы возглавили Министерство внутрен-
них дел. В условиях становления рыночной экономики мы, руководители на ме-
стах, непосредственно ощутили выстроенную и возглавляемую Вами работу Счет-
ной палаты… Одним словом, Ваш жизненный путь — это пример Служения стране 
с большой буквы. Мы благодарны Вам за ценнейший подарок музею «Остров-град 
Свияжск» — многотомное издание «Русский лицевой летописный свод», составлен-
ное в XVI веке, в котором есть уникальные сведения о граде Свияжске. Желаю Вам 
и Вашему семейству здоровья и благополучия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 90 лет  
экс-президенту СССР  
Михаилу Горбачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 69 лет председателю 
наблюдательного совета госкорпорации 
«Фонд содействия реформированию ЖКХ» 
Сергею Степашину
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Петербургская учительница, художница и фем-ак-
тивистка Дарья Апахончич подала иск к Мини-
стерству юстиции: она требует отменить решение 
о включении в список СМИ, выполняющих функ-
ции так называемых иностранных агентов. Женщи-
на указывает, что не получала иностранного фи-
нансирования; она жалуется, что обязательства, 
наложенные на нее из-за нового статуса, наруша-
ют конституционные права и положения Конвен-
ции о защите прав человека. Адвокаты считают, что 
в российских судах она вряд ли добьется успеха, 
но вот ЕСПЧ, скорее всего, встанет на ее сторону.

28 декабря 2020 года Дарья Апахончич была внесе-
на в реестр физических лиц—СМИ-иноагентов. Вместе 
с ней там оказались журналисты Людмила Савицкая 
(«Радио Свобода», «МБХ медиа»), Сергей Маркелов («Ра-
дио Свобода», «7х7») и Денис Камалягин («Псковская гу-
берния»), а также правозащитник Лев Пономарев (см. „Ъ“ 
от 29 декабря 2020 года). Госпожа Апахончич преподает 
русский язык беженцам и мигрантам в рамках проекта 
«Русский как простой», является художницей-акционист-
кой и борется за права женщин. Статус так называемо-
го СМИ-иноагента обязывает ее отчитываться Минюсту 
о своей деятельности и финансовых операциях. Кроме 
того, она обязана создать юридическое лицо, которому 
также нужна отдельная отчетность. Все ее записи в со-
цсетях, даже личного характера, должны сопровождать-
ся уведомлением, написанным прописными буквами: 
«ДАННОЕ СООБЩЕНИЕ (МАТЕРИАЛ) СОЗДАНО И (ИЛИ) 
РАСПРОСТРАНЕНО ИНОСТРАННЫМ СРЕДСТВОМ МАС-
СОВОЙ ИНФОРМАЦИИ, ВЫПОЛНЯЮЩИМ ФУНКЦИИ 
ИНОСТРАННОГО АГЕНТА, И (ИЛИ) РОССИЙСКИМ ЮРИ-
ДИЧЕСКИМ ЛИЦОМ, ВЫПОЛНЯЮЩИМ ФУНКЦИИ ИНО-
СТРАННОГО АГЕНТА».

Госпожа Апахончич указывает в иске (имеется в рас-
поряжении „Ъ“), что для признания так называемым 
СМИ-иноагентом лицо должно распространять матери-
алы, созданные другим СМИ-иноагентом, а также полу-
чать иностранное финансирование — напрямую или от 
иноагентов. Из этого она делает вывод, что для включе-
ния в реестр необходима прямая связь между получен-
ными деньгами и распространяемой информацией. 
При этом Дарья Апахончич утверждает, что вообще не 
получала иностранных денег для создания или распро-
странения информации, и требует от Минюста соответ-
ствующих доказательств.

Ранее источник, близкий к Минюсту, заявлял „Ъ“, 
что в законе «нет конкретно прописанного формата, 
что именно это СМИ обязано оплачивать работу дающе-
го комментарий лица». По словам собеседника „Ъ“, ве-
домство нашло подтверждения, «что она получала за это 
деньги из иностранных источников».

Налагаемые в связи со статусом иноагента ограниче-
ния Дарья Апахончич расценивает как нарушение ее пра-
ва на неприкосновенность частной жизни. Она ссылает-
ся на постановление Конституционного суда от 14 мая 
2003 года №8-П, в котором подчеркнуто «право каждого 
на сохранение в тайне сведений о его банковских счетах 
и банковских вкладах». Обязательную маркировку всех 
публичных сообщений она считает «стигматизирующей», 
а само понятие «иностранный агент» — ассоциирующим-
ся с понятием «враг народа». Госпожа Апахончич увере-

на, что решение Минюста «политически мотивированно» 
и ставит своей целью «дискредитацию гражданских акти-
вистов и прекращение их публичной активности, связан-
ной в том числе с критикой публичной власти». Госпожа 
Апахончич требует признать незаконным ее включение 
в реестр. Также она ходатайствует о принятии мер предва-
рительной защиты, чтобы решения о включении в реестр 
было приостановлено на время процесса.

Адвокат активистки Александр Передрук напомнил, 
что все попытки российских НКО оспорить в суде статус 
так называемых иностранных агентов закончились не-
удачей. «При этом в исковом заявлении, на мой взгляд, 
есть все необходимые доводы для признания оспарива-
емого решения незаконным. Внесение Дарьи Апахон-
чич в реестр является не чем иным, как вмешательством 
в ее право на свободу выражения мнения, которое нель-
зя признать законным и необходимым в демократиче-
ском обществе»,— считает адвокат.

Старший юрист «Команды 29» Максим Оленичев уве-
рен, что если и не в российских судах, то в ЕСПЧ госпожа 
Апахончич дело выиграет. «Закон о СМИ—иностранных 
агентах по своей сути дискриминационен и поэтому 
противоречит требованиям Конституции РФ и Евро-
пейской конвенции,— сказал он.— Имея большую пра-
ктику представления НКО—иностранных агентов, уве-
рен, что российские суды не удовлетворят такой иск. 
При проблемах с верховенством права иного результа-
та здесь не достичь».

Отметим, поскольку так называемые иноагенты обя-
заны создавать юридические лица, Дарья Апахончич 
объединилась для этого с главредом «Псковской губер-
нии» Денисом Камалягиным и журналистом «Радио Сво-
бода» Сергеем Маркеловым. Вместе они зарегистриро-
вали в Пскове ООО «Как бы инагент». Об этом рассказал 
господин Камалягин на своей странице в Facebook. Го-
сподин Маркелов в той же соцсети уточняет, что юрли-
цо уже стало получать от банков предложения открыть 
расчетный счет.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Агент гражданской 
безопасности
Дарья Апахончич обжалует статус СМИ-иноагента
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1 марта в РФ стартовала рефор-
ма рынка техосмотра, призван-
ная исключить практику покуп-
ки автовладельцами документа 
о прохождении ТО. В первый 
же день работы по новым прави-
лам участники рынка столкну-
лись с серьезными проблемами. 
Диагностические карты получили 
лишь около 1% клиентов от тра-
диционного дневного трафи-
ка на пунктах ТО. Это произош-
ло из-за сбоев при подключении 
операторов к информационной 
системе МВД и практически пол-
ного отсутствия спроса на услугу 
со стороны граждан после объяв-
ленного правительством мора-
тория на техосмотр. Но есть и по-
ложительный момент: работа 
контор, занимающихся незакон-
ной онлайн-продажей диагно-
стических карт, также оказалась 
фактически парализованной.

С 1 марта, напомним, процеду-
ра техосмотра сопровождается обя-
зательным фотографированием 
машин, прибывающих на пункты 
ТО, а операторы заверяют диагно-
стические карты электронной под-
писью. Это сделано для исключе-
ния практики покупки документа 
о прохождении ТО без предоставле-
ния машины на проверку. Ядро за-
пущенной реформы техосмотра — 
новая информационная система 
ЕАИСТО МВД. В ней аккумулирует-
ся вся информация об автомобилях 
и операторах. В 2020 году полиция 
вложила в ее модернизацию 80 млн 
руб. 28 февраля доступ к старой 
версии ЕАИСТО закрылся, в ночь  
на 1 марта операторы перешли  
на новую.

Компании, как выяснил „Ъ“, сра-
зу же столкнулись с проблемами: 
кто-то весь день просто не мог войти 
в систему, кто-то не мог сформиро-
вать электронную диагностическую 
карту или передать фотографии. 
Знакомый с ситуацией источник 
„Ъ“ говорит, что перебои начались 
днем, когда к системе подключился 

столичный регион (утром на Даль-
нем Востока все работало). Сотруд-
ник одного из операторов в Солнеч-
ногорске рассказал „Ъ“, что за день 
смог оформить документы на одну 
машину, потратив полтора часа. 
Другому участнику рынка удалось 
оформить две карты. «Программа 
не работала практически у всех опе-
раторов: на формирование одной 
карты уходило по несколько часов, 
хотя раньше требовалось максимум 
пять-десять минут»,— рассказал „Ъ“ 
глава гильдии операторов ТО при 
Московской торгово-промышлен-
ной палате Игорь Волчек.

Оформление полисов ОСАГО 
идет «в штатном режиме», заверили 
вчера в Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА), отметив, что фик-
сируют «некоторые задержки с по-
лучением данных от ЕАИСТО (до 
одной минуты), но они не являются 
критическими».

Отметим, на пунктах техосмотра 
вчера почти не было клиентов: по-
становлением правительства диаг-
ностические карты, срок которых 
закончился с 1 февраля по 30 сентя-
бря 2021 года, продлены на полгода 
(но не менее чем до 1 октября). Око-
ло 12% всех транспортных средств 
техосмотр все равно должны про-
ходить, считает заместитель испол-
нительного директора РСА Сергей 
Ефремов: это авто, срок техосмотра 
для которых кончился до 1 февра-
ля 2021 года, а также машины-четы-
рехлетки, которые обязаны пройти 
свою первую проверку. По оцен-
кам главы Союза операторов техос-
мотра Максима Бордюгова, вчера 
за день по стране было оформлено 
около 800 диагностических карт, 
тогда как обычно в сутки ТО прохо-
дило 80 тыс. машин. Источник „Ъ“ 
в МВД уверяет, что было оформле-
но 2 тыс. карт.

Парализована оказалась и рабо-
та фирм, предлагающих купить кар-
ту онлайн без проверки машины. 
„Ъ“ обзвонил несколько десятков 
компаний: техосмотр предлагается 

купить за 650–1500 руб. Большин-
ство сотрудников говорят, что за-
явку обработать смогут только в те-
чение нескольких дней, поскольку 
ЕАИСТО «висит». В одной компа-
нии корреспонденту „Ъ“ пообеща-
ли продать карту 2 марта, в другой 
фирме попросили перезвонить че-
рез неделю. Нигде не просят при-
слать фотографию авто, хотя это 
является обязательным условием 
работы системы с 1 марта. На сай-
те нескольких контор говорит-
ся о приостановке приема заявок 
в связи с «техническими работами».

„Ъ“ направил запрос в ООО «Про-
граммный продукт», которое зани-
малось модернизацией ЕАИСТО по 
контракту с МВД, но ответа вчера не 
получил. Инспекторы на местах по 
внутренней сети к ЕАИСТО подклю-
чаются, проблемы у компаний мо-
гут быть из-за нестабильной связи, 
предполагает знакомый с ситуаци-
ей источник „Ъ“. Многие операто-
ры, выяснилось вчера, вводили не-
корректный адрес сайта ЕАИСТО.

Новая система не справилась 
с нагрузкой, когда к ней начали мас-
сово подключаться операторы по 
всей стране, считает Игорь Волчек. 
«Попытки начали предпринимать 
мошенники—торговцы картами,— 
говорит он.— Все это в совокупно-
сти и „уронило“ систему». Проблем 
можно было избежать, если бы опе-
раторам дали протестировать систе-
му в течение хотя бы месяца до запу-
ска, считает он. ГИБДД, по данным 
„Ъ“, предоставила компаниям до-
ступ к ЕАИСТО 23 февраля. 

Любая новая система требует от-
ладки, это естественный процесс, 
говорит Сергей Ефремов. «В течение 
нескольких дней, уверен, все будет 
работать как надо,— считает он.— 
Требования для подключения к ЕА-
ИСТО гораздо строже, каналы более 
защищенные. Сомневаюсь, что хоть 
кто-то теперь сможет сформировать 
диагностическую карту без заезда 
на пункт ТО».

Иван Буранов

Техосмотр встал  
по техническим причинам
Новая система МВД вызвала волну жалоб  
операторов ТО и парализовала работу мошенников

Как стало известно „Ъ“, из СИЗО 
под домашний арест переве-
ден бизнесмен Алексей Черно-
усов, фигурант расследования 
СКР о махинациях при созда-
нии и внедрении в Тульской об-
ласти региональной информаци-
онной системы здравоохранения 
(РИСЗ). По версии следствия, 
все выделенные на эти цели 
68 млн руб. похитили экс-ми-
нистр информатизации тульско-
го правительства Артур Контра-
баев и его пособник Черноусов. 
Следствие считает, что вместо 
новой системы область полу-
чила созданную еще 15 лет на-
зад. Сами обвиняемые настаива-
ют, что РИСЗ, открывшая доступ 
местным жителям к электрон-
ным услугам, является приме-
ром для других регионов.

По данным „Ъ“, решение осво-
бодить из СИЗО 47-летнего Алексея 
Черноусова приняла судья Басман-
ного райсуда Москвы, которая рас-
сматривала ходатайство следовате-
лей ГСУ СКР о продлении ему срока 
ареста. Представители следствия 
настаивали на продлении содер-
жания под стражей, отмечая, что 
в противном случае обвиняемый 
может скрыться. Однако на суд это 
впечатление не произвело. Не по-
следнюю роль в освобождении из 
«Матросской Тишины» сыграло и то 
обстоятельство, что следствие по 
делу фактически завершено. Госпо-
дин Черноусов и основной обвиня-
емый, 35-летний Артур Контрабаев, 
уже дочитали последние из 140 то-
мов своего дела, которые вскоре бу-
дут направлены в Генпрокуратуру.

Артур Контрабаев обвиняется 
в растрате вверенных ему бюджет-
ных средств в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а господин 
Черноусов — в пособничестве в этом 
преступлении. При этом экс-чинов-
ник, страдающий хроническим за-
болеванием, изначально содержал-
ся под домашним арестом.

Само уголовное дело после це-
лого ряда проверок было возбу-
ждено в 2017 году. Тогда оно каса-
лось только Артура Контрабаева, 
который подозревался в превыше-
нии должностных полномочий (ч. 1 
ст. 286 УК РФ). Поводом стали кон-
тракты, заключенные от имени ад-
министрации области в рамках ут-

вержденных в 2012 году программ 
модернизации регионального здра-
воохранения и внедрения в эту 
сферу «современных информаци-
онных технологий». Реализация 
проекта была поручена местному 
минздравсоцразвития и комите-
ту по информатизации и связи. По-
следнее ведомство, вскоре пере-
именованное в министерство по 
информатизации, связи и вопро-
сам открытого управления, пред-
ложили возглавить Артуру Контра-
баеву. Талантливый IT-специалист 
из Челябинска, которому только ис-
полнилось 26 лет, в то время начи-
нал карьеру в Москве, устроившись 
в крупную компанию, производив-
шую ПО. Сам он говорил знакомым, 
что решил переехать в Тулу, так как 
для него открывалась возможность 
работать IT-специалистом уже в раз-
махе целого региона.

Победитель первоначального тен-
дера на создание и внедрение РИСЗ 
области не смог выполнить его усло-
вия. Повторный конкурс выиграло 
столичное ООО «Смарт Дельта Сис-
темс», которое со своими дочерними 
предприятиями уже около 20 лет со-
здает системы управления и соответ-
ствующее ПО для медучреждений. 
Гендиректором и совладельцем ком-
пании, услугами которой пользуют-
ся более 3 тыс. различных клиник, 
является Алексей Черноусов.

По версии следствия, он еще 
в 2012 году вступил в сговор с Ар-
туром Контрабаевым и «неустанов-
ленными сообщниками» для хи-
щения средств, обеспечив победу 
в конкурсе с помощью участия под-
контрольных ему фирм. После это-
го в рамках тестирования запатен-
тованной «Смарт Дельта Системс» 
еще в 2005 году медицинской ин-
формационной системы (МИС) «Ин-
фоклиника» один из ее модулей — 
«Электронная регистратура» — был 
развернут в медицинских учрежде-
ниях Тульской области. В 2013–2015 
годах на создание и сопровождение 
РИСЗ «Смарт Дельта Системс» по-
лучила из бюджета области более 
68,3 млн руб. В СКР посчитали, что 
внедренная в Туле система не соот-
ветствует характеристикам, а под 
выделенные деньги ООО постави-
ло свой старый продукт, не передав 
администрации области исключи-
тельные права на систему. Ее при-

нимали совместно минздрав и ми-
нинформатизации, и претензий 
к ним не возникло.

Уголовное преследование по 
ст. 286 УК в отношении господина 
Контрабаева, уже ушедшего с гос-
службы, было прекращено, но сразу 
появилось новое дело о хищениях. 
В СКР сначала заявляли, что из бюд-
жетных 68 млн руб. только 17 млн 
руб. были потрачены на РИСЗ. 
А согласно последней версии обви-
нения, стоимость выполненных ра-
бот составила вообще 0 руб. В июле 
прошлого года господ Контрабаева 
и Черноусова задержали и отправи-
ли в Басманный суд для избрания 
меры пресечения. Адвокаты наста-
ивали на незаконности таких дейст-
вий, отмечая, что Артур Контрабаев, 
который жил с семьей во Вьетнаме, 
добровольно вернулся на родину 
для следственных действий. Не про-
пускал их и господин Черноусов, пе-
риодически ездивший на Кипр.

Оба они вину категорически от-
рицают, подчеркивая, что область 
получила лицензионные права на 
РИСЗ от ООО. И, как утверждает 
один из адвокатов Артура Контрабае-
ва Вера Молчанова, ее доверитель не 
имел отношения к тендерам, а РИСЗ 
была не только внедрена, но и ис-
пользуется регионом до сих пор. По 
ее словам, приемка системы прохо-
дила не без споров, один из которых 
закончился мировым соглашением 
в арбитраже — по нему ООО верну-
ло около 2,1 млн руб.

«Тульская РИСЗ до сих пор яв-
ляется примером для многих дру-
гих регионов»,— заявляют коллеги 
господина Черноусова. Это недав-
но подтвердил и вице-премьер пра-
вительства России Дмитрий Чер-
нышенко, назвав Тульскую область 
наряду с Тамбовской лидером по 
«цифровой зрелости» в сфере здраво-
охранения по итогам 2020 года.

Кстати, за господина Черноусова 
вступилась и столичный бизнес-ом-
будсмен Татьяна Минеева, подгото-
вившая обращение в Генпрокурату-
ру с просьбой проверить законность 
его уголовного преследования. За-
щитники фигурантов дела также на-
мерены ходатайствовать перед след-
ствием о прекращении дела, так как 
в нем, по их мнению, отсутствует со-
бытие преступления.

Сергей Сергеев

Тульской системе 
поставили диагноз в Москве
Закончено дело о растрате при создании 
электронного здравоохранения

Басманный суд Москвы удовлетворил ходатайст-
во Следственного комитета России (СКР) о заоч-
ном аресте бывшего председателя правления банка 
«Северо-Восточный Альянс» Василия Головинско-
го. Финансист, скрывшийся от российских правоох-
ранительных органов полтора года назад, обвиняет-
ся в особо крупной растрате. По версии следствия, 
он вывел из кредитного учреждения свыше 200 млн 
руб. путем предоставления необоснованных кре-
дитов. Всего же по делу о растрате в «Северо-Вос-
точном Альянсе» проходят пятнадцать его бывших 
топ-менеджеров и бенефициаров, ущерб от дейст-
вий которых оценивается в 2,9 млрд руб.

Как рассказала „Ъ“ адвокат Айяна Туйденова, пред-
ставляющая интересы Василия Головинского, с ходатай-
ством о заочном аресте в Басманный суд столицы Главное 
следственное управление СКР обратилось после того, как 
в середине февраля этого года экс-банкир был объявлен 
в международный розыск (в федеральном розыске он чи-
слился с осени прошлого года). Само же уголовное дело 
по факту особо крупной растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) было 
возбуждено еще летом 2019 года. В настоящий момент по 
нему проходит пятнадцать человек, одиннадцать из ко-
торых ранее являлись членами правления банка, а четве-
ро — его бенефициарами. В настоящий момент следствие 
считает этих лиц причастными к растрате средств «Севе-
ро-Восточного Альянса» на сумму не менее 2,9 млрд руб.

Как заявил в суде представитель СКР, средства выводи-
лись из банка путем заключения договоров о заведомо 
невозвратных кредитах с компаниями, которые не вели 
никакой хозяйственной деятельности, либо с фирмами, 
связанными с самими банкирами.

О махинациях стало известно в ходе конкурсного 
производства, которое по инициативе Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) было начато сразу после от-
зыва у банка лицензии в августе 2017 года. Лишение 
банка лицензии ЦБ мотивировал тем, что «Северо-Вос-
точный Альянс» допускал «высокорискованное креди-
тование заемщиков… что привело к образованию на 
балансе кредитной организации значительного объе-
ма неработающих активов… При этом банк системати-
чески занижал величину принимаемого кредитного 
риска и уклонялся от исполнения требований о фор-
мировании резервов на возможные потери».

29 ноября 2017 года Арбитражный суд Москвы вы-
нес решение о банкротстве кредитного учреждения, 
после чего Центробанк направил в Генпрокуратуру, 
МВД РФ и СКР обращение, в котором указал на нали-
чие в действиях руководства банка «признаков уголов-
но наказуемых деяний».

Как отметили в правоохранительных органах, следст-
вию еще предстоит выяснить роль каждого топ-менедже-
ра в растрате, но непосредственно Василию Головинско-

му уже вменили причинение ущерба на 200 млн руб. По 
версии СКР, речь идет о том, что тогдашний председатель 
правления банка лично подписал несколько договоров 
о предоставлении заведомо невозвратных кредитов.

Отметим, что, мотивируя свое ходатайство о заоч-
ном аресте банкира, следователь указал, что, находясь 
на свободе, экс-предправления кредитного учрежде-
ния может оказать давление на свидетелей либо согла-
совать показания с другими подельниками, находящи-
мися на свободе. Также бывший банкир, по мнению 
СКР, может продолжить занятие преступной деятель-
ностью путем сокрытия выведенных из банка средств 
или, используя свои связи в госструктурах, помешать 
расследованию уголовного дела.

Прокурор поддержал ходатайство следствия, а судья 
Елена Николаева санкционировала заочный арест фи-
нансиста. Он будет помещен в СИЗО на два месяца с мо-
мента его задержания на территории России или выдачи 
его РФ иностранным государством.

Адвокат Туйденова выступала против удовлетворения 
ходатайства следствия. «Я являлась адвокатом по назначе-
нию и не имела возможности связаться с подзащитным, 
чтобы выяснить его позицию. Тем не менее я не могла со-
гласиться со следствием и прокурором,— пояснила адво-
кат.— В связи с чем обратила внимание судьи на то, что 
в деле нет убедительных доказательств причастности го-
сподина Головинского к вменяемым ему преступлени-
ям». При этом адвокат подчеркнула, что факт подписания 
председателем правления кредитных договоров еще не 
говорит о его умысле совершить растрату. «Прежде чем 
подписывается кредитный договор, его проверяют в бан-
ке на предмет обеспеченности,— заявила госпожа Туйде-
нова.— Также в банке должны были проверить и самого 
заемщика на предмет платежеспособности. Однако этим 
должны заниматься другие работники, а не предправле-
ния. Поэтому считаю, что при заключении кредитных до-
говоров моего клиента могли ввести в заблуждение».

Госпожа Туйденова также отметила, что следствие не 
представило данных о том, что банкир скрывается и что 
он вообще был предупрежден о необходимости явиться 
на допрос. «Поэтому я не исключаю, что господин Голо-
винский не знает, что его кто-то разыскивает»,— замети-
ла Айяна Туйденова. 

Решение суда позволяет теперь российским правоох-
ранительным органам направить материалы на банкира 
в Интерпол, с тем чтобы международная полицейская ор-
ганизация внесла его в свою разыскную базу.

В заключение госпожа Туйденова сообщила „Ъ“, что 
обязательно обжалует решение суда об аресте. «Я не могу 
согласовать данный вопрос с подзащитным,— заявила 
она.— Но обязана сделать все возможное для отстаивания 
его интересов».

Алексей Соковнин

Банкира арестовали  
для Интерпола
Экс-предправления «Северо-Восточного Альянса»  
заочно избрали меру пресечения 

Дарья Апахончич считает себя человеком,  
а не СМИ-иноагентом  
ФОТО FACEBOOK.COM/GAGARCKA
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То, что он здесь власть, господин Паши-
нян дал понять лишь однажды, извинив-
шись в начале речи за допущенные ошибки. 
«За последние десять месяцев наше прави-
тельство допустило всевозможные ошибки. 
И я хочу извиниться перед всеми армянами 
Армении, Арцаха (армянское название На-
горного Карабаха.— „Ъ“) и диаспоры. Про-
стите меня за мои ошибки»,— покаялся 
Никол Пашинян. В память о погибших в не-
давней карабахской войне он попросил всех 
включить фонарики на своих мобильных те-
лефонах. И площадь вспыхнула огнями.

Остальную речь произносил уже не Па-
шинян-премьер, а Пашинян-революционер. 
В Армении, заявил он, только народ может 
решать, кто должен быть у власти. Это был 
ответ на требования оппозиции и офицеров 
Генштаба о его отставке, которое премьер на-
звал «попыткой отобрать власть у народа».

«Мы сегодня собрались здесь, чтобы ска-
зать, что мы этого не допустим. Народ про-
должит быть властью в нашей стране»,— 
заявил Пашинян. Ставить знак равенства 
между собой и народом — любимый прием 
главы армянского правительства. И весьма 
эффективный: площадь ответила на его сло-
ва аплодисментами, взревев: «Пашинян — 
премьер!»

Потребовавший отставки премьера Ген-
штаб Никол Пашинян обвинил в попытке 
военного переворота. За заявлением воен-
ных, убеждал он толпу, стоит бывший ли-
дер Армении Серж Саргсян, которого го-
сподин Пашинян при помощи «улицы» 
вынудил уйти в отставку в апреле 2018 
года. «1 марта 2008 года власти подняли ар-
мию против народа, и, как результат, де-
сять граждан Армении были убиты. Те же 
люди сегодня пытаются поднять армию 
против народа и избранной этим народом 
власти,— говорил Никол Пашинян.— Серж 

Саргсян использовал свое влияние на ге-
нералов из Генштаба, чтобы те выступили 
с требованием моей отставки».

За это он назвал главу Генштаба Оника 
Гаспаряна «предателем», обвинив его в вы-
полнении приказа Сержа Саргсяна. Других 
генералов, подписавших заявление, Ни-
кол Пашинян призвал отказаться от этой 
идеи и вернуться к службе, заранее заме-
тив, что с ними ничего случится. «В армии 
Армении не будет вендетты»,— успоко-
ил он, добавив однако, что Оник Гаспарян 
должен покинуть свой пост. «Это неизбеж-
но из-за политического заявления Геншта-
ба»,— несколько раз повторил Никол Паши-
нян. И по-простому обратился к господину 
Гаспаряну: «Оник-джан, ты допустил ошиб-
ку, ты не выполнил приказы своего руково-
дителя, но выполнил приказы отвергнутого 
(Сержа Саргсяна.— „Ъ“). Это позор для офи-
цера и его чести».

Премьер-министр выразил надежду, что 
президент Армен Саркисян, который на-
кануне вернул ему ходатайство об уволь-
нении главы Генштаба, в конце концов 
примет решение, отвечающее «интересам 
государства».

Толпе, жадно ловившей каждое его слово, 
господин Пашинян сообщил новость: в ок-
тябре этого года пройдет конституционный 
референдум по возвращению полупрези-
дентской формы правления. Конституция, 
которая была принята в 2015 году и вступи-
ла в силу три года назад, по словам премьера, 
выявила огромное количество недостатков 
и создает риски возникновения кризисных 
ситуаций.

«Мы считаем, что переход к полупрези-
дентской форме будет одним из лучших ва-
риантов»,— объявил Никол Пашинян. Он 
добавил, что отдельные статьи основно-
го закона, для изменения которых нет нуж-
ды проводить плебисцит, может поменять 
парламент.

Нынешний же кризис, считает глава пра-
вительства, можно разрешить через досроч-
ные парламентские выборы. Он и его ко-
манда, заверил премьер, к ним готовы, если 
парламентская оппозиция подпишет с ними 
меморандум.

Уточнять, как можно инициировать ро-
спуск парламента, он не стал. По конститу-
ции для внеочередных выборов премьер 
должен подать в отставку, а парламент — два-
жды провалить голосование по кандидатуре 
нового главы правительства. Недавно фрак-
ция правящего пропремьерского блока «Мой 
шаг» выдвинула идею самороспуска парла-
мента для проведения досрочных выборов.

Такой механизм в конституции сейчас не 
установлен, но власти были готовы внести 
соответствующую поправку. Правда, если 
еще несколько месяцев назад это можно 
было сделать без труда, то сейчас успех не га-
рантирован: из фракции «Мой шаг» вышли 
пять депутатов, и конституционного боль-
шинства у блока больше нет.

Источник „Ъ“ во фракции «Мой шаг» со-
общил на условиях анонимности, что про-
цесс организации досрочных выборов 
будет запущен в самое ближайшее вре-
мя — сразу после того, как решится вопрос 
с главой Генштаба. Президент, по словам со-
беседника, готов подписать повторно по-
данное премьером ходатайство об отставке 
военачальника. «Как только Армен Сарки-
сян его подпишет, мы приступим к органи-
зации досрочных выборов. Они нами рас-
сматриваются как возможность для выхода 
из сложившейся ситуации»,— сказал „Ъ“ де-
путат от правящего блока.

Владимир Соловьев,  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Ночь, улица, бунтарь, Армения

Бывший президент США Дональд Трамп 
намекнул, что может снова пойти на выбо-
ры в 2024 году. Это заявление он сделал 
на Конференции консервативных поли-
тических действий (CPAC) — крупнейшем 
форуме республиканских сил. Известная 
своей либертарианской повесткой CPAC 
в этом году превратилась в театр одно-
го, некогда ведущего, но выброшенного 
с главных политических подмостков акте-
ра. „Ъ“ наблюдал за его бенефисом.

Дональд Трамп прибыл на конференцию 
в первый же день: впрочем, не сам — его при-
везли. Речь не о бывшем президенте, который 
выступил лишь на закрытии мероприятия, 
а о статуе, воплощающей образ республикан-
ца,— в пиджаке, звездно-полосатых шортах, 
сандалиях и с конституцией США в одной 
руке и волшебной палочкой в другой. Сдела-
на статуя, кстати, была в Мексике.

На самом деле первые два дня прошли 
в отсутствие экс-президента, хотя вся атмос-
фера форума была наполнена его незримым 
присутствием. Спикеры то и дело поминали 
обожаемого и любимого Дональда Трампа, 
превозносили его идеи и мысли, уверенно 
говорили о том, что победа на выборах 2020 
года была у него украдена.

Вместо «фейковых новостей», занимав-
ших умы республиканцев прошлые не-
сколько лет, противник был выбран но-
вый — «культура отмены» (или «кэнселинг», 
от англ. to cancel — отменять). Так называют 
современный феномен, когда человек из-за 
обвинений — часто голословных, бездока-
зательных — в насилии, покушении на на-
силие или некорректном высказывании, 
допущенном десятки лет назад, может быть 
«отменен». С ним разорвут контракты, пере-
станут общаться, уволят с работы. Если ле-
вые активисты считают «кэнселинг» наказа-
нием за злодеяния, то правые консерваторы 
считают его средством борьбы с людьми, ко-
торые неугодны самим левым.

Собственно, борьба с «кэнселингом» была 
провозглашена главным направлением дея-
тельности консерваторов: даже нынешняя 
конференция так и называлась — «Америка 
неотмененная». «Левые верят в жесткое соот-
ветствие нормам — мы же верим в разнообра-
зие, свободу слова: вы можете говорить все 
что хотите, сколь бы глупым оно ни было. В Ва-
шингтоне, кстати, мы это утверждение прове-
ряем»,— шутил со сцены сенатор от штата Те-
хас Тед Круз. Он заявил, что в стране свобода 
находится под ударом, и, прочертив парал-
лель с киносагой «Звездные войны», сравнил 
республиканцев с повстанцами, а демократов 
и их союзников из СМИ — с представителями 
галактической империи, которые на самом 
деле повстанцев очень боятся.

Сравнение с киноэпопеей не случайно: 
еще в феврале Джина Карано, звезда сериа-
ла «Мандалорец», действие которого проис-
ходит в этой вселенной, была уволена сту-
дией «Дисней», после того как в Twitter она 
сравнила судьбу тех, кого сегодня в США пре-
следуют за убеждения, с судьбой евреев в на-
цистской Германии. Многие консерваторы, 
в том числе господин Круз, сочли это прояв-
лением «отмены».

Сенатор суммировал и впечатления от гло-
бальной «отмены» и обструкции, которые ле-
вые якобы устроили консерваторам. «Вы мо-
жете одарить французским поцелуем парня 
рядом с вами, который орет: „Отменим поли-
цию!“ — и никто не заразится. А если вы пой-

дете в церковь и скажете: „Великая благодать“, 
все умрут»,— намекнул он на лицемерие ан-
тикоронавирусных ограничений.

Одной из главных звезд CPAC стал быв-
ший госсекретарь Майк Помпео, пропевший 
осанну внешней политике своего бывше-
го босса. «Принцип „Америка прежде всего“ 
лучше всего подходит Америке. Всему миру 
лучше, когда Америка бесстрашна, уверенна 
и сильна»,— сказал бывший дипломат, под-
черкнувший, что, уйдя с должности, может 
быть предельно откровенным. Он, в частно-
сти, похвалил господина Трампа за решение 
убить иранского бригадного генерала Касе-
ма Сулеймани и резко раскритиковал Китай. 
Своя порция критики была у него заготовле-
на и для демократов. «Они хотят лишить поли-
цию финансирования, а сами баррикадируют 
Капитолий. Это все неверно. Отмена нашей 
свободы собраний вкупе с цензурировани-
ем наших онлайн-коммуникаций полностью 
противоречит тому, что наши основатели за-
кладывали в фундамент Америки»,— заявил 
господин Помпео.

Но настоящей звездой съезда стал, без-
условно, сам Дональд Трамп. «Скучали?» — 
улыбаясь, спросил он у ликующей толпы. 
«Четыре года бравые республиканцы будут 
в самом сердце борьбы с радикальными де-
мократами, лживыми медиа и их токсичной 
культурой отмены. Вот эта культура отме-
ны — это что-то новенькое. Я хочу, чтобы вы 
знали: я буду и дальше биться в одном строю 
с вами. Мы будем делать то, что делали всег-
да — побеждать. Новых партий не будет. Все 
говорили, мол, он создаст новую партию. 
Партия есть — Республиканская»,— заявил 
экс-глава государства, положив конец домы-
слам о некой Партии патриотов и заверив со-
бравшихся, что республиканцы, объединив-
шись, станут еще сильнее.

Похвалив союзников, Дональд Трамп при-
нялся за противников. «У Джо Байдена был са-
мый кошмарный первый месяц в современ-
ной истории. Администрация Байдена уже 
доказала, что она против рабочих, против се-
мей, против границ, против энергетики, про-
тив женщин и против науки. Всего за один ме-
сяц мы проделали путь от „Америка прежде 
всего“ до „Америка на последнем месте“. Под-
умать только, да? На последнем месте!» — про-
должал господин Трамп. Его слова нередко 
прерывались аплодисментами и скандирова-
нием: «США! США! США!»

Демократами бывший хозяин Бело-
го дома не ограничился, по имени и фа-
милии перечислив каждого республикан-
ского сенатора и конгрессмена, который 
проголосовал за его импичмент или высту-
пил с осуждением его линии. «Избавьтесь 
от них»,— призвал господин Трамп, имея 
в виду, видимо, электоральные методы борь-
бы. Чем борьба с идеологическими против-
никами внутри партии отличается от осу-
ждаемого республиканцами «кэнселинга», 
он, однако, не пояснил.

Впрочем, сами республиканцы, видимо, 
этим не очень озабочены. По итогам неофици-
ального опроса, проведенного на конферен-
ции, выяснилось: 55% респондентов поддер-
живают выдвижение Дональда Трампа на пост 
президента в 2024 году. «Кто знает, кто знает? 
Может, я решусь победить их и в третий раз»,— 
обратился к публике Дональд Трамп, по-види-
мому, второй своей победой считая официаль-
но проигранные им выборы 2020 года.

Алексей Наумов

Дональд Трамп неотменим
Впервые после инаугурации преемника  
он триумфально выступил перед сторонниками

Международные правозащитные струк-
туры и власти РФ продолжают пикировку 
по делу Алексея Навального. В понедель-
ник спецдокладчики Совета по правам 
человека ООН представили итоги собст-
венного расследования: оппозиционера, 
скорее всего, пытались отравить и ответ-
ственность за это несет российское госу-
дарство. Спецдокладчики призвали ос-
вободить Алексея Навального и запустить 
масштабное международное расследо-
вание попытки его отравления. Впрочем, 
в ходе пресс-конференции обнаружи-
лось, что они и сами не слишком хоро-
шо разбираются в деталях дела. Со своей 
стороны, власти РФ заверили, что тоже 
стремятся «найти истину в этом деле», 
и переадресовали претензии к европей-
ским странам и структурам, отказываю-
щимся обнародовать якобы имеющиеся 
у них улики. 

Расследованием попытки отравления 
Алексея Навального занимались два экспер-
та Совета по правам человека ООН — спецдо-
кладчик по вопросу о внесудебных казнях, 
казнях без надлежащего судебного разбира-
тельства или произвольных казнях Аньес 
Калламар и спецдокладчик по вопросу о по-
ощрении и защите права на свободу мнений 
и их свободное выражение Ирен Хан. Обра-
тить внимание на покушение на российско-
го оппозиционера их попросили в августе 
прошлого года его адвокаты. В понедельник 
спецдокладчики выпустили заявление об 
итогах своего расследования, обнародовали 
свое обращение на имя главы МИД РФ Сер-
гея Лаврова и провели пресс-конференцию.

В совместном заявлении спецдоклад-
чиков сказано, что «господина Навально-
го могли намеренно отравить „Новичком“, 
чтобы послать ясное, устрашающее пре-
дупреждение о том, что такая же судьба 
ждет любого, кто будет критиковать влас-
ти (РФ.— „Ъ“) и противостоять им». «„Нови-

чок“ был выбран именно в качестве устра-
шения»,— убеждены эксперты СПЧ ООН. 

По мнению спецдокладчиков, за попыт-
кой отравления «лидера российской оппози-
ции» стоят официальные лица РФ. «Судя по 
всему, высокопоставленные»,— уточняется 
в их совместном заявлении. Аньес Калламар 
и Ирен Хан отмечают, что «на момент поку-
шения Алексей Навальный находился под 
усиленным наблюдением государственных 
органов, в связи с чем маловероятно, что ка-
кая-либо третья сторона могла применить 
такое запрещенное химическое вещество 
без ведома российских властей».

Версию о том, что некая третья сторо-
на могла совершить это преступление, они 
считают крайне маловероятной. Однако 
и в случае, если она верна, спецдокладчики 
считают власти РФ ответственными за про-
исшедшее, поскольку «российские спец-
службы непрерывно следили за Алексеем 
Навальным, и в их силах было защитить его 
от нападения, в том числе предотвратить по-
пытку отравления любой третьей стороной».

Спецдокладчики выразили сожаление, 
что Алексей Навальный был арестован сразу 
же по возвращении из Германии, и призвали 
власти РФ немедленно освободить его. Кро-
ме того, они заявили о необходимости про-
ведения масштабного международного рас-
следования попытки его устранения. 

К заявлению спецдокладчиков прилага-
лась копия письма, которое они 30 декаб-
ря направили Сергею Лаврову. В документе 
власти РФ обвиняются в нарушении целого 
ряда международных конвенций и пактов: 
нарушении права на жизнь; нарушении аб-
солютного запрета на пытки и другие виды 
жестокого, бесчеловечного или унижаю-
щего достоинство обращения и наказания; 
нарушении права на свободу мнений и их 
свободное выражение. «Кроме того, при-
менение „Новичка“ может повлечь за со-
бой ответственность властей РФ в рамках 

Конвенции о запрещении разработки, про-
изводства, накопления и применения хи-
мического оружия и о его уничтожении»,— 
предупреждают авторы письма. 

Спецдокладчики призывают власти РФ 
провести «независимое, беспристрастное, 
оперативное, тщательное, эффективное, за-
служивающее доверия и прозрачное рассле-
дование» инцидента, возместить ущерб жер-
тве и привлечь к уголовной ответственности 
должностных лиц, участвовавших в покуше-
нии, отдавших о нем приказ или не предотвра-
тивших участие своих подчиненных в нем.

Далее же авторы письма адресуют Сергею 
Лаврову десять вопросов и требований. Сре-
ди прочего они спрашивают: какие действия 
предпринимаются властями РФ для рассле-
дования инцидента; отдадут ли Алексею На-
вальному его медкарту и одежду; насколько 
масштабной и продолжительной была слеж-
ка за Алексеем Навальным и на каких юри-
дических основаниях она проводилась; что 
делают власти РФ для выявления всех мест, 
где производится и хранится «Новичок», 
и уничтожения всех его форм. 

В ходе пресс-конференции спецдокладчи-
ки посетовали, что ответа на это письмо они до 
сих пор не получили. Когда же они стали отве-
чать на вопросы журналистов агентства «РИА 
Новости» и телеканала RT Елизаветы Исако-
вой и Питера Оливера, выяснилось, что спец-
докладчики не слишком хорошо разбираются 
в деталях дела. Так, Аньес Калламар призна-
лась, что не знает, почему российские влас-
ти отпустили Алексея Навального на лечение 
в Германию. По ее предположению, они либо 
не нашли аргументов, которые позволили бы 
им воспрепятствовать вывозу пациента, либо 
не знали, что следы «Новичка» могут оставать-
ся в крови и три дня после отравления. «Переа-
дресуйте этот вопрос властям РФ. Я не могу го-
ворить за них»,— сказала она. 

Не дала Аньес Калламар и исчерпываю-
щего ответа на вопрос, почему власти Герма-

нии, первыми заявившие об обнаружении 
в биопробах Алексея Навального следов хи-
моружия, отказываются предоставить России 
обнаруженные ими улики. «У России есть до-
ступ к свидетелям, месту преступления и все-
му, что произошло до проведения Германией 
своих анализов. У нее больше чем достаточ-
но возможностей для проведения собствен-
ного расследования. Германия не обязана 
предоставлять (имеющуюся у нее.— „Ъ“) ин-
формацию»,— заявила она и предложила на-
править этот вопрос в Организацию по запре-
щению химического оружия (ОЗХО). 

В то же время Аньес Калламар призна-
лась, что сама тоже не видела этих улик. «Нет, 
у меня нет химической формулы (вещества, 
якобы обнаруженного в организме Алек-
сея Навального.— „Ъ“). Я знаю, что она есть 
у ОЗХО и других акторов. Честно говоря, я не 
ученый, поэтому сомневаюсь, что смогла бы 
что-то понять из химической формулы»,— 
сказала спецдокладчик. Но сразу же добави-
ла: «Я знаю, что эта формула подтверждает, 
что примененное вещество — это „Новичок“ 
и что это другая формула „Новичка“, а не та, 
которая была использована ранее». 

Ее коллега Ирен Хан сочла неуместным во-
прос, как Совет по правам человека относится 
к решению международной правозащитной 
организации Amnesty International лишить 
Алексея Навального статуса «узника совести» 
за ряд националистических заявлений, сде-
ланных им в середине 2000-х. Она сказала, что 
не изучала речи оппозиционера, но подчерк-
нула, что «права есть у всех людей — лучших 
и худших». «И нет оправдания тем нарушени-
ям, от которых пострадал Навальный. Право 
на жизнь, право не подвергаться пыткам, пра-
во на свободу слова и политическую деятель-
ность — ни на что из этого не влияет то, что он 
говорил ранее»,— заявила спецдокладчик. 

В МИД РФ в свою очередь не стали предмет-
но разбирать предъявленные спецдокладчи-
ками претензии. В ведомстве на сей раз вы-

брали другую тактику: вычленить из всего 
озвученного выгодный для России пассаж 
и переадресовать вопросы стороне обвине-
ния. «Наши (со спецдокладчиками.— „Ъ“) же-
лания найти истину в этом деле совпадают»,— 
заявила „Ъ“ официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова. И пояснила: «На протяже-
нии всего этого времени российская сторона 
просила, а теперь уже и требует от властей ФРГ 
предоставить данные, в которых содержатся, 
как заявлял Берлин, важные доказательства 
якобы отравления Навального химическим 
оружием. Надеемся, что после призыва спец-
докладчиков (о проведении международно-
го расследования.— „Ъ“) Берлин перестанет 
скрывать от международной общественности 
„секретные материалы“ и вымарывать форму-
лы обнаруженных веществ из докладов».

По ее словам, российские власти неодно-
кратно призывали ФРГ и ОЗХО к совместной 
работе по этой теме. «Направляли запросы 
Генпрокуратуры России немецким коллегам 
с вопросами, которые могли бы пролить свет 
на случившееся, ждали в России специали-
стов ОЗХО. Но все тщетно»,— посетовала ди-
пломат. Она выразила надежду, что заявле-
ния спецдокладчиков «подвигнут партнеров 
к прекращению дезинформационной кам-
пании и началу совместной работы, которая 
должна вестись прозрачно и на законной ос-
нове». «Повторение британского шулерства 
вокруг так называемого дела Скрипалей или 
инсценировок западными спецслужбами 
и „белыми касками“ якобы применения хи-
мического оружия в Сирии недопустимо»,— 
подчеркнула Мария Захарова.

В ближайшее время Аньес Калламар 
и Ирен Хан представят доклад по итогам сво-
его расследования. Как ожидается, выводы 
спецдокладчиков СПЧ ООН будут упомяну-
ты в мотивационной части решений Евросо-
юза и США о введении новых санкций в от-
ношении России.

Елена Черненко

Совет по правам одного человека
Спецдокладчики ООН призвали к международному расследованию покушения на Алексея Навального, в Москве этому рады

Никол Пашинян и спустя три года 
после прихода во власть зажигает 
на митингах не хуже, чем в недав-
нем революционном прошлом 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

с1







8 kommersant.ru

За Каир во всем мире
Российские туристы стремятся поехать хоть куда-нибудь

Ограниченное число доступных 
 направлений и грядущий низкий 
 сезон на Занзибаре заставляют тури-
стов активнее искать возможные аль-
тернативы. Одной из них стал Египет: 
спрос на поездки в эту страну вопреки 
сохраняющимся ограничениям вырос 
в несколько раз относительно докри-
зисного 2019 года. Впервые с 2015 года 
направление вошло в пятерку наибо-
лее востребованных. Но приблизить-
ся к значениям, достигнутым до ката-
строфы над Синайским полуостровом, 
российский турпоток в Египет пока 
не сможет. 

За первый квартал в Египте могут отдох-
нуть около 100 тыс. российских туристов. Та-
ков предварительный прогноз исполнитель-
ного директора Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майи Ломидзе. Относитель-
но января—марта 2019 года, когда на тури-
стический спрос еще не влиял COVID-19, 
 популярность направления выросла в три 
раза, отмечает эксперт. Этот тезис подтвер-
ждает представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов. По его словам, Египет впервые 
с 2015 года вошел в топ-5 наиболее востребо-
ванных выездных направлений, а спрос на 
него относительно 2019 года увеличился ми-
нимум в два раза.

В Travelata.ru называют Египет четвер-
тым по популярности направлением после 
Турции, России и ОАЭ. Спрос на турпоездки 
в страну, по данным сервиса, вырос в шесть 
раз. В Tez Tour отмечают четырехкратный 
рост продаж. По прогнозам компании, в лет-
нем сезоне доля направления может достиг-
нуть 40% от общего объема бронирований. 
Такой успех Египта у туристов продиктован 
действующими ограничениями на междуна-

родное авиасообщение и пересечение гра-
ниц: из массовых пляжных направлений 
для россиян сейчас доступны только ОАЭ, 
Турция, Куба, Мальдивы и Занзибар. При 
этом спрос на отдых в ОАЭ ограничен срав-
нительно высокой стоимостью поездки, 
а в Турции высокий туристический сезон 
 наступает только в мае. 

Самым доступным направлением орга-
низованного отдыха в зимнем сезоне был 
Занзибар. Но сейчас спрос на остров, по сло-
вам госпожи Ломидзе, сократился примерно 
на 20% относительно января: со второй поло-

вины марта на Занзибаре начинается сезон 
дождей, отдых становится менее комфорт-
ным, а риск заражения малярией возраста-
ет. Гендиректор Travelata.ru Станислав Са-
цук отмечает, что продажи туров на Занзибар 
начали планомерно снижаться с середины 
февраля и сейчас недельный объем продаж 
на 50% ниже, чем в декабре—январе. «В каче-
стве альтернативы туристы как раз выбира-
ют Египет»,— поясняет он. 

Несмотря на это, сворачивать полетные 
программы на Занзибар туроператоры пока 
не планируют: на фоне сохраняющегося ин-

тереса путешественников они продлены до 
середины мая, поясняет госпожа Ломидзе. 
Игорь Блинов предполагает, что падение по-
пулярности направления будет стимулиро-
вать туроператоров снижать цены. 

Позитивная динамика продаж туров 
в Еги пет не станет панацеей для турбизне-
са. Майя Ломидзе поясняет, что пока нет 
речи о возвращении к объемам 2013–2015 
годов, когда страну ежегодно посещали 
2,3 млн россиян. Основная причина — ог-
раниченное авиасообщение. После того 
как в 2015 году в результате теракта над Си-
найским полуостровом потерпел крушение 
российский пассажирский самолет, воз-
душное сообщение между странами было 
ограничено. Позднее мораторий был снят 
лишь для регулярных рейсов в Каир из Мо-
сквы, в этом году добавились полеты из ре-
гионов. Рейсы на популярные курорты — 
в Шарм-эш-Шейх и Хургаду по-прежнему не 
выполняются. В феврале египетские влас-
ти заявили, что рассчитывают на возоб-
новление прямого авиасообщения с ними 
в марте. Но в Росавиации эту информацию 
не подтвердили.

Собеседник „Ъ“ на туррынке  называет 
текущую позицию российской стороны 
категоричной. Для возобновления авиа-
сообщения, по его словам, в аэропор-
тах курортных зон должны появиться сте-
рильные зоны для регистрации россиян, 
а египетские власти — официально при-
знать теракт. Пока туроператоры формиру-
ют в Египет туры только на основе рейсов 
в Каир. Самостоятельные путешественни-
ки активно пользуются стыковочными пе-
релетами в Шарм-эш-Шейх и Хургаду через 
 турецкие города. 

Александра Мерцалова 
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На этой неделе, спустя год после дра-
матического разрыва сделки ОПЕК+ 
по сокращению добычи, участники 
соглашения вновь соберутся почти 
в том же составе и попытаются дого-
вориться о новых параметрах квот.

На первый взгляд за год ситуация 
совершенно изменилась. Тогда, в мар-
те 2020 года, участникам ОПЕК+ нужно 
было принимать решение о сокраще-
нии добычи, учитывая растущее вли-
яние пандемии на спрос, а цены на 
нефть при этом падали. Сейчас, напро-
тив, речь идет о том, как быстро участ-
ники ОПЕК+ будут наращивать добы-
чу, при этом цены на нефть уверенно 
растут, приближаясь к $65 за баррель.

Уверен, что год назад, после разры-
ва сделки и предвкушая будущее па-
дение цен, все министры ОПЕК+ с ра-
достью согласились бы увидеть на 
рынке нынешнюю благостную кар-
тину. Учитывая это, трудно предполо-
жить, что прямо сейчас дело может, 

как тогда, дойти до резкого разрыва 
между Россией и Саудовской Арави-
ей, ведь развитие ситуации обещает 
всем участникам сделки в случае ее 
продолжения дополнительные до-
ходы, вопрос лишь в том, как быстро 
они их получат.

Но краеугольная проблема, кото-
рая будет подтачивать (и, думаю, в кон-
це концов сведет на нет) соглашение 
между Россией и Саудовской Аравией, 
никуда не делась. Теперь, когда цены 
уверенно превысили $50 за баррель, 
у ключевых участников ОПЕК+ прин-
ципиально расходятся интересы. Так, 
России выгодно наращивать добычу, 
а укрепление цен на нефть выше $60 
скорее нежелательно, поскольку воз-
родит к жизни опасного конкурента 
в лице сланцевой индустрии в США. 
К тому же положительный эффект от 
увеличения цен для бюджета РФ бу-
дет отчасти нивелирован укрепле-
нием рубля, а для нефтяников еще 
и ростом налогов. Саудовской Аравии 
нужны более высокие цены, чтобы 
балансировать бюджет,— около $70 
за баррель. Тем временем страх перед 
неконтролируемым коллапсом рын-
ка, который заставил лидеров ОПЕК+ 
вернуться к сделке в апреле 2020 года 
и идти на сложные компромиссы, уже 
сильно ослабел.

Так что споры относительно тем-
пов наращивания добычи в рамках 
ОПЕК+ — а она по-прежнему на ги-
гантские 7 млн баррелей в сутки ниже 
уровня апреля 2020 года — совершен-
но неизбежны.

Снизить их остроту может продол-
жение роста котировок, в таком слу-
чае восстановление добычи ОПЕК+ 
не помешает Эр-Рияду получить инте-
ресующую его цену. Сценарий выгля-
дит вполне вероятным, ведь отрасль 
сильно недоинвестирована, тогда 
как спрос постепенно восстанавли-
вается после пандемии и может скач-
кообразно возрасти после полного 
возобновления международного ави-
асообщения. В таком случае отноше-
ния между Россией и Саудовской Ара-
вией внутри ОПЕК+ имеют шанс на 
новый медовый месяц, как это было 
в 2018 году. Однако, как свидетельст-
вует исторический опыт, судьба это-
го союза в дальнейшем, скорее всего, 
 будет печальной.

Краеугольная  
проблема, которая  
будет подтачивать  
соглашение между 
Россией и Саудовской 
Аравией по сокраще-
нию добычи нефти,  
никуда не делась

Граждане в цифровом супераппстве
Потребление становится экосистематическим

Оборот российских цифровых 
 экосистем, которые уже запусти-
ли « Яндекс», Mail.ru Group, Сбербанк 
и Тинькофф-банк, к 2025 году выра-
стет до $134 млрд, подсчитали в Mor-
gan Stanley. Самым перспективным 
сегментом, по мнению аналитиков, 
выглядит интернет-торговля, где ком-
паниям придется конкурировать 
с сильными профильными игрока-
ми, такими как, например, Wildber-
ries и Ozon. Для развития экосистем 
потребуются серьезные инвестиции, 
но часть бизнесов, которые в них вой-
дут, могут никогда не стать прибыль-
ными, предупреждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом аналити-
ков Morgan Stanley от 1 марта, который по-
священ развитию цифровых экосистем 
и супераппов (мобильные приложения, 
объединяющие множество товаров и услуг) 
в России. По данным отчета, общий целе-
вой объем рынка супераппов в 2020 году 
достиг $51 млрд, а к 2025 году вырастет до 
$134 млрд со среднегодовым темпом роста 
в 21%. Рынок супераппов, по оценкам ана-
литиков, охватывает агрегаторы такси, до-

ставку еды, онлайн-ритейл и финтех. К клю-
чевым игрокам, которые строят экосистемы 
и развивают суперприложения, аналитики 
относят «Яндекс», Mail.ru Group, Сбербанк 
и Тинькофф-банк.

Целевой рынок супераппов означает тот 
максимальный объем всех четырех сегмен-
тов, который могут занять компании, стро-
ящие экосистемы. Так, в объем целевого 
рынка входит электронная торговля, кото-
рая достигнет около $100 млрд к 2025 году. 
Но не весь сегмент займут экосистемы: чет-
верть рынка через четыре года, по прогнозу 
аналитиков, будет занимать Wildberries, ко-
торый остается самостоятельным игроком.

Свои супераппы уже развивают «Ян-
декс» (через приложение «Яндекс.Go»), Тинь-
кофф-банк (через мобильное приложение 
банка) и Mail.ru Group (через соцсеть «ВКон-
такте»). Сбербанк, несмотря на обширную 
ставку на экосистему, пока не представил 
подобного продукта.

Потенциальными лидерами рынка супе-
раппов в Morgan Stanley считают «Яндекс» 
и Сбербанк. По мнению аналитиков, интер-
нет-компания уже предлагает наиболее пол-
ный набор товаров и услуг в рамках одной 

экосистемы, но ей необходимо наращивать 
позиции в онлайн-ритейле. Сбербанк же 
обладает внушительной аудиторией и силь-
ным брендом, но подвержен регуляторным 
рискам, отмечается в отчете.

У «Тинькофф» сильные позиции в фин-
техе, но по другим вертикалям он может от-
стать от конкурентов, предупреждают в Mor-
gan Stanley. Основное преимущество Mail.ru 
Group, по мнению аналитиков, в развитии 
интернет-торговли в соцсетях, но ее парт-
нерство со Сбербанком в сфере еды и тран-
спорта может тормозить принятие решений. 
Сделку о создании совместного предприя-
тия в этой сфере стороны закрыли в декаб-
ре 2019 года.

В экосистеме Сбербанка более 60 ком-
паний, уточнили в его пресс-службе. «Если 
убрать агрессивные планы по росту, то пра-
ктически все бизнесы, входящие в экосис-
тему, окупаемые»,— утверждает представи-
тель компании. Но поскольку все проекты 
находятся на стадии роста, Сбербанк продол-
жает в них инвестировать, уточнил он. В «Ян-
дексе» отказались от комментариев.

Драйверами российского рынка в обла-
сти развития супераппов выступают бан-

ки и финтех, уверен представитель Тинь-
кофф-банка. По его словам, банк продолжит 
инвестировать в развитие экосистемы, 
а его преимуществом будет гибкость за счет 
партнерских интеграций. По словам ви-
це-президента по экосистемным проектам 
Mail.ru Group Анны Артамоновой, у хол-
динга есть проекты во всех перечисленных 
вертикалях.

Несмотря на существенный рост супе-
раппов, многие сервисы, например, в сфе-
ре онлайн-ритейла и такси, требуют су-
щественных инвестиций и могут быть 
убыточными, говорит аналитик ГК «Финам» 
Леонид Делицын. «Часть компаний, входя-
щих в экосистемы, может и никогда не вый-
ти в прибыль, но они нужны для удержания 
аудитории и заработка на других, более до-
ходных сервисах»,— объясняет он. Так, «Ян-
декс», по его мнению, «перерос» рекламный 
рынок и должен двигаться в новых направ-
лениях. При этом господин Делицын не 
исключает появления новых участников 
рынка цифровых экосистем и суперап-
пов. В их числе, по его мнению, могут быть 
МТС и Ozon.

Дмитрий Шестоперов

Мал бизнес, да занял
Банки сохранили выдачи кредитов МСБ в 2020 году

Несмотря на пандемию, предприя-
тия малого и среднего бизнес (МСБ), 
которых банки воспринимают как 
 наиболее рискованных заемщиков, 
получили в 2020 году кредиты почти 
на уровне 2019 года. Снижение вы-
дач составило всего 2%, до 7,6 трлн 
руб. В итоге портфель в целом вырос 
на 23%. Но в отсутствие льгот, отме-
чают эксперты, он показал бы паде-
ние. Этот год обещает быть не менее 
сложным для МСБ, поэтому  банки 
продолжают смотреть на сегмент 
с  осторожностью.

Малый и средний бизнес, оказавший-
ся в прошлом году из-за пандемии в тяже-
лом положении, увеличил долги перед 
банками, следует из предварительных рас-
четов «Эксперт РА». Общий портфель кре-
дитов МСБ за 2020 год вырос на 23% (их за-
долженность достигла 5,8 трлн руб. против 
4,7 трлн руб. годом ранее), став рекордным 
с 2012 года.

В то же время выдачи кредитов МСБ за 
прошлый год составили 7,6 трлн руб., показав 
снижение на 2% год к году. Не менее 1,4 трлн 

руб.— около 18% от всех вы дач — пришлось 
на льготные ссуды, пояс няют в «Эксперт РА». 
Без них сегмент кредитования МСБ «показал 
бы существенный спад». По данным Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ) и Frank RG, 
в 2020 году более 80% всех льготных креди-
тов были выданы микро- и малому бизнесу. 
В итоге 8,2% кредитного портфеля МСБ были 
сформированы за счет льготных выдач, ука-
зывают ОКБ и Frank RG, самый большой объ-
ем — 12,6% — в портфеле микробизнеса, 
у малого — 7,9%, среднего — 4,6%.

«Эксперт РА» (на основе анкетирования) 
выделяет банки, у которых произошел на-
ибольший рост выдач. Среди них крупней-
шие — Совкомбанк (109,6%), Промсвязьбанк 
(73,4%), СМП-банк (60,1%), Металлинвест-
банк (46,8%), АБ «Россия» (43,1%). У крупней-
ших банков — Сбербанка и ВТБ, несмотря 
на преимущество в абсолютных значениях, 
динамика роста сдержанная: рост 2,3% (по-
чти 2 трлн руб. выдачи) и 0,2% (904,5 млрд 
руб.) соответственно. 

В «Сбере» „Ъ“ пояснили, что рост портфе-
ля в 2020 году обусловлен как кредитова-
нием новых клиентов, так и участием в го-

спрограммах, при этом доля Сбербанка по 
размеру кредитного портфеля МСБ состав-
ляет 36%. «Для объективного сопоставления 
объема выдачи кредитов МСБ необходи-
мо учитывать значительное число факто-
ров…— говорят в пресс-службе ВТБ.— Бо-
лее релевантным… является сравнение 
объема кредитного портфеля». В ВТБ за 2020 
год он вырос почти на четверть, до 750 млрд 
руб. (в рамках методики 209-ФЗ). Кроме того, 
в течение года банк удвоил число действую-
щих кредитных договоров в сегменте МСБ 
(до почти 43 тыс.).

Более активная динамика у ряда игро-
ков объясняется низкой базой, «Сбер» же 
и ВТБ, которые показали скромный рост, 
увеличили портфель в рамках своей доли, 
отмечает директор аналитической группы 
по финансовым организациям Fitch Ratings 
Антон Лопатин. Основной прирост в Совко-
мбанке произошел за счет притока новых 
клиентов, в том числе и в рамках прави-
тельственных программ поддержки субъ-
ектов МСБ, пояснил старший вице-прези-
дент банка Владислав Монов. «В 2019–2020 
годах в банке было создано новое подразде-

ление для обслуживания субъектов МСП,— 
говорят в АБ „Россия“.— Внедрены пакет-
ные тарифы по РКО, линейка кредитных 
продуктов, разработано новое решение по 
ДБО. Это дало мультипликативный эффект». 
Динамика в СМП-банке объясняется двумя 
факторами, отмечает директор департамен-
та малого и среднего бизнеса Александр Ки-
селев: «В первую очередь это ориентация на 
сектор госзаказа. Второй фактор — это дол-
госрочные кредиты для устойчивых регио-
нальных компаний, занятых в обрабатыва-
ющем производстве / сдаче недвижимости 
в аренду».

В то же время ряд крупных банков сни-
зили кредитование МСБ. Среди них, по дан-
ным «Эксперт РА», «Уралсиб» (–24,7%), «Зенит» 
(–17,0%) и ТКБ (–15,5%). Для банков малый 
и средний бизнес остается одной из наибо-
лее рискованных категорий заемщиков, по-
этому «аппетит к кредитованию в 2021 году 
будет умеренным», полагает господин Лопа-
тин. Действительно, например, в Совкомбан-
ке и СМП-банке ожидают в 2021 году сниже-
ния темпов роста портфеля до 20–25%.

Ольга Шерункова

 деловые новости
+ индикаторы

Официальные курсы ЦБ России на 2.03.21
Австралийский доллар 57,4069
Английский фунт 103,2851
Белорусский рубль 13,2249
Датская крона* 12,0084

Доллар США 74,0448
Евро 89,4461
Индийская рупия** 10,0878
Казахский тенге** 17,7018

Канадский доллар 58,3122
Китайский юань* 11,4599
Норвежская крона* 85,7179
СДР 106,5705

Сингапурский доллар 55,5975
Новая турецкая лира 10,0675
Украинская гривна* 26,4517
Шведская крона* 87,8047

Швейцарский франк 81,3322
Японская иена** 69,4702
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.03.21 (пунктов)
Nikkei 225 29663,5 (+697,49)
РТС 1443,02 (+31,09)
FTSE 100 6588,53 (+105,1)

DAX 30* 14012,82 (+226,53)
DJIA* 31608,41 (+676,04)
NASDAQ Composite* 13529,485 (+337,14)
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В правительстве продолжают 
обсуждать введение приоритет
ного доступа и системы «вези 
или плати» на железных доро
гах, которая вызвала критику 
клиентов ОАО РЖД. Так, возник
ла идея применить новые пра
вила в ограниченных масшта
бах: только на перевозки угля 
Кузбасса в восточном направле
нии на три года. Будет ли приня
то такое решение, станет понят
но после совещания у президен
та РФ, которое может состоять
ся в ближайшие дни.

Первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов провел 1 марта совещание 
о долгосрочных договорах на вы-
воз угля. В частности, обсуждались 
поправки к уставу железнодорож-
ного транспорта. Они могут стать 
частью мер, которые вводят ответст-
венность для инвесторов в морские 
порты, в частности, за загрузку под-
водящей инфраструктуры, которая 
строится за счет государства.

Как сообщал „Ъ“, прошедший 
в первом чтении законопроект, 
и подготовленные вместе с ним ко 
второму чтению поправки в устав, 
касающиеся железных дорог, вызы-
вали негативную реакцию инвесто-
ров (см. „Ъ“ от 30 июля 2020 года). 
В частности, им не нравилось вве-
дение принципа приоритетного до-
ступа к инфраструктуре и системы 
«вези или плати» (ship-or-pay, см. „Ъ“ 
от 19 и 25 февраля). По словам собе-
седников „Ъ“, 24 февраля состоялось 
совещание у замруководителя аппа-

рата правительства Алексея Уварова, 
где было поручено отправить доку-
мент на доработку с учетом позиций 
профильных отраслевых объедине-
ний и перенести срок его согласова-
ния на 26 февраля. Источники „Ъ“ 
утверждают, что по итогам было ре-
шено разделить железнодорожную 
и портовую части проблемы.

Поправки к уставу, вынесенные 
на обсуждение у господина Белоусо-
ва, нужны для того, чтобы на зако-
нодательном уровне закрепить воз-
можность заключения договоров 
на принципах «бери или плати», го-
ворится в справке Минтранса (есть 
у „Ъ“). «Одной из проблем является 
незаинтересованность грузоотпра-
вителей заключать договоры об ор-
ганизации перевозок грузов с ОАО 
РЖД, так как не обеспечен приори-
тетный доступ к услугам,— сообща-
ется в документе,— для чего необхо-
димо внести изменения в правила 
недискриминационного доступа 
к инфраструктуре».

Проект поправок создает возмож-
ность заключения долгосрочных до-
говоров на условиях обязательной 
предоплаты перевозчику, которая 
не возвращается при несоблюде-
нии согласованных объемов пере-
возок, и с необходимостью оплаты 
перевозки вне зависимости от того, 
предъявлены ли к ней грузы. Пред-
усматривается приоритетный до-
ступ к инфраструктуре для таких 
грузов, порядок предоставления ко-
торого определяет правительство. 
Сходные идеи предлагались и пре-

жде (см. „Ъ“ от 3 и 19 апреля 2019 
года), но до сих пор безрезультатно.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
совещания, говорит, что обсужда-
лась идея распространить нововве-
дения только на уголь Кузбасса. Дру-
гой собеседник уточнил, что речь 
шла о поставках угля из региона 
в восточном направлении в течение 
трех лет. В секретариате господина 
Белоусова ход совещания не ком-
ментируют.

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит, что если эксперимент будет со-
провождаться внесением измене-
ний в устав, то его масштаб не важен: 
отступление от принципа равнодо-
ступности инфраструктуры будет за-
фиксировано. Другой отмечает, что 
при хроническом дефиците про-
пускной способности Восточного по-
лигона внедрению ship-or-pay через 
изменения в уставе «сложно найти 
логическое объяснение, способное 
выделить плюсы для пользователей 
перевозки». Сложнее будет прийти 
к практической реализации этого 
подхода, не нарушая сложившейся 
многофакторной системы взаимоот-
ношений с ОАО РЖД, говорит он, до-
бавляя, что сейчас нет барьеров для за-
ключения контрактов, обладающих 
признаками ship-or-pay. При этом все 
собеседники „Ъ“ отмечают, что прове-
дение эксперимента не стоит считать 
финальным решением: все ожидают 
совещания у президента РФ, которое 
должно состояться в ближайшие дни.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Железные дороги  
потренируются на угле
Принцип ship-or-pay предлагают ввести только для Кузбасса

В феврале эмитенты заметно увеличили актив
ность на внутреннем долговом рынке. За месяц 
корпоративные заемщики привлекли свыше 
290 млрд руб., на треть превысив результат фев
раля 2020 года. При этом на фоне запрета ЦБ на 
продажу сложных облигаций для широкого кру
га инвесторов Сбербанк и ВТБ активизировали 
реализацию их квалифицированным инвесто
рам. Это привело к росту среднего чека в несколь
ко раз. Остальные пока воздерживаются от про
дажи таких продуктов, в том числе в ожидании 
прояснения регулирования сегмента.

По предварительным оценкам Cbonds, корпоратив-
ные заемщики в феврале заметно увеличили активность 
на внутреннем рынке публичного долга. За месяц они 
привлекли почти 290,8 млрд руб., что многократно боль-
ше заимствований в январе (12,2 млрд руб.) и на треть 
больше, чем в феврале 2020 года. На внешнем рынке ком-
пании разместили бонды на $2,4 млрд, что на 20% ниже 
показателя января и в полтора раза меньше, чем год назад.

Вместе с тем постепенно восстанавливается актив-
ность в сегменте инвестиционных облигаций с защи-
той капитала, доход по которым зависит от изменения 
стоимости базового актива. В конце года ЦБ выступил 
с жесткой критикой продажи сложных финансовых 
продуктов, в том числе и таких бондов, и банки прио-
становили размещения (см. „Ъ“ от 23 декабря 2020 года). 
По оценке главного аналитика долговых рынков БК «Ре-
гион» Александра Ермака, в январе было размещено 13 
выпусков инвестоблигаций на 2,3 млрд руб., в февра-
ле — 11 выпусков на 5,2 млрд руб. Впрочем, пока эти 
показатели отстают от результатов прошлого года, ког-
да в январе и феврале объем размещений составлял 
13,1 млрд и 16,1 млрд руб. соответственно. «Максималь-
ные объемы были зафиксированы в июне—октябре 
прошлого года и составляли 20–22 млрд руб.»,— отме-
чает Александр Ермак.

Если в прошлом году подобные облигации размеща-
ли около десяти банков, то в этом году на рынке осталось 
только два эмитента. Две трети размещений пришлось 
на долю Сбербанка, остальные — на ВТБ. Как пояснили 

в пресс-службе ВТБ, инвестиционные облигации времен-
но продаются только квалифицированным инвесторам. 
«В феврале 2021 года все размещения инвестиционных 
облигаций Сбербанка осуществлялись с учетом рекомен-
даций, изложенных в информационном письме Банка 
России от 15 декабря 2020 года, то есть предложение было 
адресовано исключительно квалифицированным инвес-
торам»,— подтверждает и. о. директора департамента гло-
бальных рынков Сбербанка Владимир Яровой.

Это отразилось на структуре размещений. По одному 
выпуску редко когда проходило больше 250 сделок, тог-
да как в прошлом году по отдельным выпускам заключа-
лось 2–3 тыс. сделок. Средний объем сделок по выпускам 
ВТБ в этом году составил 0,9–2,7 млн руб., по облигациям 
Сбербанка — 0,9–8,3 млн руб. В конце прошлого года при 
размещении инвестоблигаций средняя сделки составля-
ла 630 тыс. руб., а по некоторым размещениям не превы-
шала 200 тыс. руб. При этом спектр базовых активов со-
хранялся широким — российские и зарубежные акции, 
драгоценные металлы, индексы.

Другие участники рынка не спешат возвращаться на 
рынок с предложением долговых бумаг, доход по кото-
рым зависит от стоимости базового актива, в отсутствие 
значительного спроса со стороны клиентов. «Мы рассма-
триваем возможность их возобновить в случае появления 
достаточного по совокупному объему интереса у квали-
фицированных инвесторов»,— заявили в «ФК Открытие».

К тому же участники рынка надеются, что в процессе 
принятия нормативной базы, ограничивающей продажу 
сложных продуктов, произойдет смягчение требований. 
В частности, ЦБ готов отказаться от ограничения доступа 
неквалифицированных инвесторов к структурным об-
лигациям в зависимости от дохода по ним, привязанного 
к ключевой ставке, а также разрешить продажу продуктов 
после тестирования (см. „Ъ“ от 15 февраля). Инвестоблига-
ции имеют защиту капитала для розничных инвесторов, 
пояснили в ВТБ. Поэтому в банке рассчитывают, что «ЦБ 
совместно с профессиональным сообществом удастся со-
хранить баланс между регулированием рынка и возмож-
ностями для его последующего развития».

Виталий Гайдаев

Банки заняли у профессионалов
Сбербанк и ВТБ размещают сложные облигации 
среди квалифицированных инвесторов

«Обычно люди переживают за со-
хранность своих фотографий и пе-
реписки, поэтому открывают подоб-
ные мошеннические письма и верят 
им»,— объясняет эксперт.

Подобные Telegram-боты относят-
ся к инструментам разведки по от-
крытым источникам, популярность 
которой растет как среди обычных 
пользователей, так и среди мошен-
ников, отмечает господин Дрозд. 
В 2020 году в Telegram активизирова-
лось создание ботов, позволяющих 
пользователю мессенджера получить 
информацию практически о любом 
человеке (см. „Ъ“ от 19 февраля).

В числе старейших и самых круп-
ных — «Глаз Бога», «Архангел», Smart_
SearchBot и AVinfoBot. Сервисы 

используют данные, которые уже на-
ходятся в открытом доступе, поэтому 
принцип их работы можно сравнить 
с поисковой системой, отмечает ди-
ректор по стратегическим коммуни-
кациям Infosecurity a Softline Compa-
ny Александр Дворянский.

Очевидно, если человек многие 
годы использует один и тот же пароль, 
рано или поздно он станет жертвой 
злоумышленников, говорит госпо-
дин Дворянский. Но если вас шанта-
жируют раскрытием личных данных, 
не стоит верить, что после перевода 
мошенникам запрошенных денег 
они прекратят шантаж, предупрежда-
ет заместитель руководителя депар-
тамента защиты от цифровых рисков 
Group-IB Антон Долгалев.

В 2021 году у мошенников будет 
еще больше предлогов для шанта-

жа, полагает господин Бедеров. Сти-
мулом, по его мнению, может стать 
принятый в конце прошлого года за-
конопроект о регулировании обще-
доступных персональных данных. 
В соответствии с ним бизнесу запре-
щено собирать информацию о лю-
дях из социальных сетей без их пря-
мого согласия, даже когда профиль 
человека являлся открытым (см. „Ъ“ 
от 23 декабря 2020 года). Такая мера, 
по словам господина Бедерова, мо-
жет спровоцировать волну вымо-
гательских сообщений от лица яко-
бы субъектов персональных данных 
в адрес бизнеса. Эксперт считает, что 
злоумышленники начнут, в частно-
сти, рассылать фейковые письма со 
штрафами за нарушение новых тре-
бований законодательства.

Юлия Степанова

Мошенники научились ботать
с1

Российские промышленные ком-
пании получают разрешения на вы-
бросы на основе методик, которые 
разрабатывались с 1985 по 2016 
год. Методики включались в пере-
чень, который утверждает «НИИ 
Атмосфера». С 2016 года формиро-
вание и ведение перечня возложе-
но на Минприроды, а методики 
должны включаться в перечень на 
основании сведений Ростехнадзо-
ра и Росприроднадзора. Росприрод-
надзор представил в Минприроды 
перечень из 163 методик, из кото-
рых Минприроды в декабре 2020 
года приняло только 20. «Этим дей-
ствием министерство аннулиро-
вало сложившуюся многолетнюю 
практику и создало правовой ваку-
ум»,— говорится в письме «Русской 
стали». В нем подчеркивается, что 
в утвержденном перечне только две 
методики «хоть как-то» относятся 
к горнорудной и металлургической 
промышленности. Как писал „Ъ“ 18 
декабря 2020 года, в Минприроды 
считают, что большинство методик 

требуют актуализации, поскольку 
были разработаны до 2000 года.

Минэкономики в январе в каче-
стве временной меры разработало 
поправки, которые разрешают до 
1 июля использовать методики, не 
входящие в перечень Минприроды. 
Однако это не распространяется на 
12 крупных промышленных цен-
тров: Череповец, Красноярск, Но-
рильск, Липецк, Магнитогорск, 
Нижний Тагил, Читу, Челябинск, 
Братск, Омск, Новокузнецк и Мед-
ногорск. Эти города фигурируют 
в президентском указе от мая 2018 
года, который предусматривает 
снижение выбросов в них. В письме 
«Русская сталь» предлагает Юрию 
Борисову не делать исключений 
для этих городов. Вице-премьер по-
ручил Минпромторгу, Минприро-
ды и Минэкономики представить 
свои позиции по этому вопросу 
к 1 марта.

В Минприроды заявили „Ъ“, 
что готовят изменения в свой соот-
ветствующий приказ (№341 от 31 
июля 2018 года), которые позволят 
по упрощенному порядку вносить 

в перечень ранее разработанные 
и используемые сейчас методики 
расчета выбросов. Проект прика-
за сейчас проходит общественное 
обсуждение. В «Русской стали» со-
общили „Ъ“, что направили Мин-
природы список используемых ме-
тодик и их включение в перечень 
«снимет все проблемы». В Минэко-
номики отказались от комментари-
ев, в аппарате Юрия Борисова „Ъ“ 
не ответили.

По словам Максима Худалова из 
АКРА, в тех 12 городах, для которых 
Минэкономики предлагает сделать 
исключение, расположены пред-
приятия, которые попали в феде-
ральный проект «Чистый воздух». 
Многие из этих компаний уже ак-
тивно внедряют экологичные тех-
нические решения, но отсутствие 
согласованных методик не дает им 
возможность полноценно реализо-
вывать проекты, говорит эксперт. 
По его мнению, уместным было бы 
отменить исключение для городов 
проекта «Чистый воздух» до утвер-
ждения требуемых методик.

Евгений Зайнуллин

Сталь хоть выброси
с1

Законопроект о направлении 
излишков пенсионных нако
плений, оставшихся после лик
видации ряда НПФ, в фонд га
рантирования пенсионных на
коплений (ФГПН) Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ) выз
вал резкую критику Минтру
да и Минфина. Оба министерст
ва считают, что профицит нуж
но разделить между 100 тыс. 
клиентов этих НПФ. Но ЦБ на
зывает деньги своими и под
держивает депутатов, внесших 
законо проект в Госдуму.

Минтруд и Минфин на заседании 
рабочей группы Госдумы по НПФ вы-
ступили против внесенного рядом 
депутатов во главе с Анатолием Ак-
саковым законопроекта, по которо-
му профицит средств пенсионных 
накоплений, полученный в ходе 
ликвидации фондов, может быть на-
правлен в ФГПН. Об этом рассказа-
ли несколько участников встречи. 
По их словам, министерства счита-
ют, что выявленные средства нужно 
направить в ПФР, чтобы разнести по 
счетам клиентов фондов, где были 
выявлены излишки.

• Профицит средств пенсионных 
накоплений был выявлен у пяти лик-
видируемых НПФ и на начало этого 
года составлял 429 млн руб. (см. „Ъ“ 
от 27 января). По данным Минфина, 
у фондов было 100,2 тыс. клиентов. 
Объем ФГПН на начало года состав-
лял 4,3 млрд руб. Средства фонда 
должны направляться на выплату 
возмещения застрахованным ли-
цам, с 2015 года не было ни одного га-
рантийного случая по НПФ.
Согласно позиции ЦБ, которую 

представил первый зампред Сергей 
Швецов, поскольку регулятор пере-
числил в ПФР взносы застрахован-
ных лиц ликвидируемых НПФ, то 
«это не деньги пенсионеров» и что 
эти средства можно «трактовать 
как частично деньги ЦБ и частич-

но деньги пенсионеров». Топ-ме-
неджер ЦБ также уточнил, что регу-
лятор провел консультацию с ПФР 
и «разнести их по счетам практиче-
ски невозможно» и простое реше-
ние — «направить их на увеличение 
ФГПН». Как отметили в ЦБ, регуля-
тор через АСВ исполнил обязатель-
ства перед застрахованными лица-
ми ликвидируемых НПФ, покрыв 
убытки фондов за счет собственных 
средств. С 2014 года эти средства 
инвестируются ПФР и на них начи-
сляется инвестдоход. Его экономи-
ческая суть — переоценка активов 
в ходе ликвидационных процедур, 
которая не имеет отношения к обя-
зательствам перед застрахованны-
ми лицами.

На заседании рабочей группы 
замминистра труда Андрей Пудов 
заявил, что «те средства, которые 
остались после удовлетворения тре-
бований всех кредиторов, должны 
отдаваться не АСВ, а непосредствен-
но в ПФР для разнесения их пропор-
ционально по счетам застрахован-
ных лиц», что позволит частично 
компенсировать «их потери в связи 
с тем, что на счета был разнесен лишь 

номинал». В Минфине также полага-
ют, что разнесли на счета клиентов 
фондов лишь номинал. Министер-
ство проконсультировалось с ПФР 
и в случае передачи излишков туда 
«проблем с разнесением не будет», 
заявил его представитель. Присут-
ствовавший на заседании зампред-
правления ПФР Николай Козлов под-
твердил слова чиновника.

Представитель АСВ заявил, что 
застрахованным лицам на счета 
был разнесен и инвестдоход. Од-
нако забыл уточнить, что инвест-
доход, включенный в конкурсную 
массу после удовлетворения требо-
ваний ЦБ, во-первых, разносился 
на конец года, предшествовавше-
го тому, в котором случился отзыв 
лицензии, а во-вторых, не сразу, 
а по мере реализации активов фон-
дов. Об этом рассказал „Ъ“ бывший 
топ-менеджер одного из ликвидиру-
емых НПФ.

«Средства пенсионных накопле-
ний, оставшиеся после удовлетворе-
ния требований кредиторов, долж-
ны быть переданы действующему 
страховщику и учтены на счетах за-
страхованных лиц, тем самым обес-
печивая пенсионные права граждан 
на накопительную пенсию и иные 
выплаты за счет средств пенсион-
ных накоплений»,— заявили в ПФР. 
Ранее позицию, что средства долж-
ны быть возвращены гражданам, 
поддержала Национальная ассоциа-
ция НПФ. «Учитывая репутационные 
издержки, которые понесла накопи-
тельная компонента ОПС в послед-
ние годы, любое решение, принятое 
в пользу простых людей, поможет 
восстановлению доверия граждан 
к системе»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. На рабочей группе было 
принято решение продолжить рабо-
ту над законопроектом, учтя замеча-
ния всех ведомств.

Илья Усов

С излишечным рвением
Власти делят профицит пенсионных накоплений

Проблема существует 
не один год, носит 

непринципиальный 
характер, но занимает 
ваше время, поэтому 

лучше ее закрыть
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 1 марта
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Крупный производитель сви-
нины «Сибагро» со штаб-квар-
тирой в Томске может прио-
брести белгородский агрохол-
динг «Промагро». Сделка, стои-
мость которой оценивается до 
9,5 млрд руб., позволит поку-
пателю увеличить производст-
во свинины примерно с 240 до 
300 тыс. тонн в год и войти в пя-
терку крупнейших компаний 
на рынке. Потенциал для консо-
лидации отрасли сохраняется, 
считают эксперты.

«Сибагро» обратилась в Феде-
ральную антимонопольную служ-
бу (ФАС) с ходатайством о приобре-
тении 100% в АО «АПХ „Промагро“». 
Уведомление опубликовано в базе 
ФАС. По данным Национального со-
юза свиноводов, в 2020 году «Сибаг-
ро» произвела 237,5 тыс. тонн свини-
ны в живом весе, заняв 4,9% рынка, 
что соответствует седьмому месту 
в РФ. Также группа выпускает кол-
басы, полуфабрикаты, мясо пти-
цы и яйца. Холдинг объединяет 11 
предприятий, в основном в Сибири. 
Штаб-квартира находится в Томске. 
Консолидированные финансовые 
показатели не раскрываются. Ос-
новным владельцем считается пред-
седатель совета директоров Андрей 
Тютюшев.

«Промагро» управляет тремя сви-
новодческими комплексами в Белго-
родской области общей мощностью 
64,5 тыс. тонн в живом весе в год. 
Также включает мясоперерабатыва-
ющий завод мощностью до 113 тыс. 
тонн продукции в год и производ-
ство комбикормов на 200 тыс. тонн 
в год. Земельный банк — 42 тыс. га. 
В периметр «Промагро» также входит 
ООО «Русский лен», которое занима-
ется строительством комбината по 
переработке льняного сырья стои-
мостью 2 млрд руб. в Смоленской об-

ласти. В 2019 году выручка ООО «АПК 
„Промагро“» снизилась на 0,35%, до 
6,25 млрд руб., чистая прибыль со-
кратилась на 83,89%, до 116,97 млн 
руб., следует из «СПАРК-Интерфакс». 
Владелец холдинга — Константин 
Клюка, который в 2015–2020 годах 
был депутатом Белгородской област-
ной думы. 

В «Сибагро» и «Промагро» опера-
тивные комментарии в понедель-
ник не предоставили. По словам 
топ-менеджера крупного агрохол-
динга, «Промагро» было выставлено 
на продажу больше года. Президент 
Agrifood Strategies Альберт Давлеев 
считает, что причинами могли быть 
перепроизводство свинины в Белго-
родской области, риски из-за распро-
странения африканской чумы сви-
ней (АЧС), а также уход в 2020 году 
с поста губернатора Евгения Савчен-
ко, возглавлявшего регион с 1993 
года, что могло привести к смене по-
литики в отношении местного АПК. 
Как отмечает эксперт, если стороны 
договорятся о цене, сделка позволит 

«Сибагро» не только увеличить долю 
рынка, но и заметно расширить гео-
графическую экспансию. Источник 
„Ъ“ на рынке оценивает бизнес «Про-
магро» в 8,5–9,5 млрд руб., что соот-
ветствует пяти размерам EBITDA.

В 2021 году «Промагро» планиро-
вало выпустить 60 тыс. тонн свини-
ны, что на 9% больше, чем годом ра-
нее. Таким образом, за счет сделки 
«Сибагро» может увеличить произ-
водство этого мяса до почти 300 тыс. 
тонн и стать пятым игроком на рын-
ке после АПХ «Мираторг», Вели-
колукского свиноводческого ком-
плекса, группы «Черкизово» и ГК 
«Русагро», следует из данных Нацио-
нального союза свиноводов. Руково-
дитель Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин напоминает, 
что на 20 крупнейших производите-
лей свинины в РФ приходится око-
ло 70% рынка и потенциал для консо-
лидации отрасли сохраняется. Хотя, 
по его словам, из-за роста себестои-
мости и снижения рентабельности 
сегодня момент для продажи уже не 
такой удачный, как полтора-два года 
назад. 

«Сибагро» в последнее время ста-
ло заметным покупателем активов 
в свиноводстве. В 2019 году группа 
приобрела два комплекса в Новоси-
бирской и Кемеровской областях, 
которые ранее входили в холдинг 
«КоПитания». А в прошлом году 
источники „Ъ“ говорили об интере-
се «Сибагро» к уральской агрофир-
ме «Ариант» (см. „Ъ“ от 21 сентября 
2020 года). В «Сибагро» позднее за-
явили, что «официальных перего-
воров» не ведется. По словам источ-
ника „Ъ“, стороны не договорились 
о цене. Другой собеседник „Ъ“ отме-
чает, что такая активность «Сибагро» 
в M&A может привести к росту долго-
вой нагрузки группы.

Анатолий Костырев
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Кризисное мышление — это один из главных трендов в сег-
менте торговли, который укрепится в 2021 году. На фоне 
снижения располагаемого дохода покупатели скорректиро-
вали свои траты, отдали предпочтение недорогим товарам 
хорошего качества, активно используют онлайн для покупок 
и получения информации о цене и свойствах продуктов. Ри-
тейлеры отреагировали на запрос и начали формировать 
новые бизнес-модели, основанные на омниканальности, 
доступности и устойчивом развитии. К нам, девелоперам 
складской инфраструктуры, поступают запросы с фокусом 
на оптимизацию задач, клиенты стремятся качественно и не-
дорого выполнять увеличившееся число заказов в условиях 
снижения покупательной способности. Сегодня от нас тре-
буется гибкость и оптимально продуманные предложения 
по цене, качеству, размеру.

Среди востребованных форматов сохранится спрос на круп-
ные фулфилмент- и распределительные центры. Но в 2021-м 
начали пользоваться активным спросом относительно не-
большие блоки — от 10 тыс. до 15 тыс. кв. м. Компании стре-
мятся повысить производительность на существующих или 
новых небольших площадях за счет более широкого вне-
дрения автоматизации без перемещения в более крупный 
объект. На таких площадях также эффективно размещают-
ся мультитемпературные комплексы и распределительные 
центры.

Наличие у компании разнообразной по форматам и разме-
рам складской и логистической инфраструктуры позволяет 
выстроить эластичную логистику и быстро реагировать на не-
ожиданные запросы потребителей, корректируя стратегию 
поставок, в моменте расширять или сокращать мощности 
в зависимости от постоянно меняющегося спроса.

kommersant.ru/conference

Е-com в России:  
New Retail. New 
opportunities*

Захар Вальков
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директор Radius Group
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*Новый ритейл. Новые возможности

ИТОГИ  
СЛОВАМИ СПИКЕРА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров  
группы компаний «Ренова» Виктор Вексельберг:
— С большим удовольствием поздравляю Вас, леген-
ду российского бизнеса, с днем рождения. Вы облада-
тель поистине уникальных собраний: это Ваши замеча-
тельные деловые и человеческие качества, редчайшие 
предметы искусства, составляющие удивительную кол-
лекцию Вашего музея, и, без преувеличения, огромное 
количество людей, которые очень ценят и любят Вас. От 
всей души желаю Вам продолжать гармонично соеди-
нять Ваш бесценный опыт с бескрайними стремления-
ми, достигая безоговорочного успеха на всех маршрутах 
Вашей увлекательной жизни.

Поздравление передает почетный президент  
Российско-германской внешнеторговой палаты,  
старший советник компании EY Андреа фон Кнооп:
— Жизнь человека малоценна без хороших друзей, 
и одним из самых важных и верных стал в моей деся-
тилетней жизни в России Давид Якобашвили — чело-
век во всех отношениях уникальный. Дорогой Давид, 
я Вас поздравляю от всего сердца и желаю Вам всего са-
мого лучшего для Вашего нового года жизни и многих 
дальнейших лет. С глубокой благодарностью за Вашу 
многолетнюю дружбу, которая для меня бесконечно 
много значит.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года вице-президенту РСПП, 
председателю совета директоров «Русбренда»  
Давиду Якобашвили

К кинокомпании «Большое ки- 
но» Сарика и Гевонда Андреася-
нов подан новый иск из-за про-
валившегося в прокате фильма  
«Кома». Фонд кино хочет взы-
скать с продюсеров 65 млн руб. 
возвратных субсидий в проект. 
«Большое кино» рассчитывает 
договориться с фондом о миро-
вом соглашении, как с другими 
инвесторами — кинокомпанией 
«Марс Медиа» Рубена Дишдишя-
на. Но сам фонд, долги перед ко-
торым по проектам разных ком-
паний уже превысили 1 млрд 
руб., рассматривает мировую 
только в судебном порядке.

Фонд кино подал иск к ООО «Ки-
нокомпания „Большое кино“» бра-
тьев Сарика и Гевонда Андреасянов 
и к Гевонду Андреасяну на 65 млн 
руб., обнаружил „Ъ“ в картотеке ар-
битражных дел. Иск зарегистриро-
ван 25 февраля, дата рассмотрения 
еще не назначена. Требования фон-
да связаны с инвестициями в проект 
«Большого кино» «Кома» (фантастиче-
ский полнометражный фильм, кото-
рый вышел в прокат 30 января 2020 
года), пояснил „Ъ“ Гевонд Андреасян. 
В фонде это подтвердили.

Речь идет о возвратных инвести-
циях в проект и штрафах. Фонд кино 
выделил «Большому кино» 40 млн 
руб. безвозвратно и 60 млн руб.— 
беспроцентный кредит, следует из 
данных Единой автоматизирован-
ной информационной системы 
(контролируется фондом).

По словам Гевонда Андреасяна, 
компания обсуждает график погаше-
ния задолженности. «Мы хотим пога-
сить долг до конца 2022 года, уже сде-
лали первый платеж и планируем 

подписать мировое соглашение»,— 
говорит он. В фонде отметили, что 
решение о мировом соглашении бу-
дет принято «в рамках судебного за-
седания».

Весь бюджет «Комы» составил 
250 млн руб., в российском прока-
те фильм собрал 151 млн руб. Ранее 
«Большое кино» заявляло, что из-за 
пандемии проект потерял потенци-
альные доходы от зарубежного про-

ката. С другим инвестором проекта — 
кинокомпанией «Марс Медиа» Рубена 
Дишдишяна — «Большое кино» в ян-
варе подписало мировое соглашение 
(см. “Ъ“ от 18 января). «Марс Медиа» от-
казалась от части претензий в обмен 
на права на сам фильм, а также другую 
картину Сарика Андреасяна — «Робо».

В целом за время пандемии долг 
продюсеров перед Фондом кино по 
возвратным субсидиям превысил 
1 млрд руб., утверждает источник на 
кинорынке. По его словам, сроки воз-
врата нарушили около 20 компаний, 
«на время вынужденных закрытий 
кинотеатров продюсерам удавалось 
договориться с фондом об отсрочках, 
но из-за невозвратов существенно 

снизился объем свободных средств 
фонда, и больше он ждать не готов».

Продюсеры надеются на мирное 
урегулирование претензий фонда. 
Владелец «Русской Фильм Группы» 
(РФГ) Алексей Петрухин рассказал, 
что его предложение по возврату дол-
га в течение трех лет фонд отклонил, 
а новую схему погашения за два года 
будет рассматривать попечительский 
совет фонда. «Чтобы вернуть все день-
ги сразу, у компании нет актива»,— 
отметил он. Иск к РФГ на 222 млн руб. 
из-за инвестиций в фильм «Тайна пе-
чати дракона» фонд подал в августе 
(см. „Ъ“ от 18 августа 2020 года).

Режиссер фильма «Вратарь галак-
тики» Джаник Файзиев также ведет 
переговоры с фондом, рассказал он 
„Ъ“. На этот проект были выделены 
субсидии на условиях возврата в раз-
мере 200 млн руб. Источник на ки-
норынке утверждает, что господин 
Файзиев предложил фонду рассроч-
ку долга на три года.

Фонду кино, как и любому креди-
тору, выгоднее утверждать мировое 
соглашение именно в суде, отмеча-
ет адвокат Forward Legal Дарья Шляп-
никова. «В случае нарушения догово-
ренностей это дает ему возможность 
арестовывать счета и иное имущест-
во должника»,— объясняет она. Про-
дюсеры же, по ее мнению, в перего-
ворах с фондом вправе указывать на 
то, что пандемия стала форс-мажор-
ным обстоятельством. Форс-мажор не 
прекращает само обязательство, но 
должник, по словам госпожи Шляп-
никовой, освобождается от ответст-
венности за возможные нарушения, 
вызванные непреодолимой силой.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Бюджет хочет выйти из «Комы»
С продюсеров фильма пытаются взыскать субсидии

Предприятия Дальнего Востока, 
которые занимаются разведе-
нием гребешка, мидий и устриц 
на 600 млн руб. в год, опасают-
ся проблем с бизнесом в но-
вом сезоне. Участники рынка 
ждут претензий со стороны по-
граничников из-за контроля 
экипажей судов и оборудова-
ния. Эксперты предупреждают, 
что излишняя либерализация 
в этих вопросах может повы-
сить риски браконьерства.

Дальневосточный союз предпри-
ятий марикультуры (ДВ СПМ) преду-
предил о рисках остановки работы 
компаний, работающих в проливе 
Петра Великого в Японском море, 
где действуют пограничный контр-
оль и требования приказа ФСБ «Об 
утверждении правил пограничного 
режима». Об этом говорится в пись-
ме бизнес-омбудсмену по Примор-
скому краю Марине Шемилиной. Ко-
пия обращения есть у „Ъ“.

Как отмечает ДВ СПМ, приказ тре-
бует от капитана судна не менее чем 
за два часа до рейса передать погра-
ничникам данные о личном составе 
и оборудовании судна. Уведомление 
может выдаваться на срок до года, но 
в случае изменения данных необхо-
димо подавать его повторно. По сло-
вам председателя ДВ СПМ Романа Ви-
тязева, рыбоводные участки часто 
находятся недалеко от берега, а ко-
личество и состав людей на судах не-
однократно меняются в течение дня, 
в том числе из-за разных задач и по-
годы. В таких условиях отправка уве-

домления не менее чем за два часа до 
рейса невозможна, указывает он.

Кроме того, перечень техниче-
ских средств для маломерных судов, 
в основном используемых в аква-
культуре, формально не определен. 
Это дает пограничным службам воз-
можность запретить выход судов 
в темное время суток, говорится 
в обращении. Но специфика работы 
включает сезонную необходимость 
проведения мониторинга и охраны, 
в том числе и ночью, для недопуще-
ния хищения продукции, указыва-
ют в ДВ СПМ. Союз просит госпожу 
Шемилину организовать совещание 
с участием представителей погра-
ничного управления ФСБ по краю 
и регионального управления Рос-
рыболовства для снятия рисков дес-
табилизации работы предприятий. 
В аппарате краевого бизнес-омбуд-
смена, Росрыболовстве и ФСБ пись-
мо не прокомментировали.

По данным Росрыболовства, в за-
ливе Петра Великого сформирова-
но 90 рыбоводных участков. Общий 
объем производства продукции ак-
вакультуры в Приморском крае 
в 2020 году — 48,7 тыс. тонн гребеш-
ков, устриц, мидий, морских ежей. 
Управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк 
указывает, что почти 90% продукции 
обычно экспортируется в Китай, 
Японию и Южную Корею. Источник 
„Ъ“ оценивает выручку от продажи 
этого объема до 600 млн руб.

Роман Витязев говорит, что в ДВ 
СПМ стали фиксировать случаи со-

ставления административных про-
токолов в 2020 году. В апреле начина-
ется активная фаза сезонных работ на 
рыбоводных участках, так что союз 
хочет заранее урегулировать спор-
ные вопросы, пояснил он. По словам 
господина Витязева, в случае претен-
зий компаниям грозит арест судов.

В ДВ СПМ предлагают разрешить 
предприятиям выходить в море но-
чью в границах своего рыбоводного 
участка, а также избавить компании 
от обязательств подачи уведомле-
ний пограничникам. Как отмечает 
Илья Березнюк, это избавит бизнес 
от лишних бюрократических проце-
дур, но может спровоцировать рост 
браконьерства, так как уведомления 
позволяют пограничникам контр-
олировать выход судов на рыбовод-
ные участки. По его мнению, можно 
распространить действия уведомле-
ния на более длительный срок и ука-
зывать в документах только номера 
судов, а не состав экипажа или пере-
чень оборудования, которое часто 
меняется.

У занятых в рыболовстве или ры-
боводстве компаний регулярно воз-
никают конфликты с пограничника-
ми. Так, в Северном бассейне служба 
с августа пытается заставить рыбаков 
перерабатывать большую часть улова 
исключительно на берегу (см. „Ъ“ от 
9 февраля). Глава Информационного 
агентства по рыболовству Александр 
Савельев объясняет это формальным 
подходом ФСБ к трактовке отраслево-
го законодательства.

Алексей Полухин

Гребешок готовится  
к проверкам
Рыболовные компании опасаются претензий  
от пограничников

58,8 процента
составило сокращение 
объема кассовых 
сборов российского 
рынка кинопроката  
по итогам 2020 года,  
по данным Фонда кино

Смысла в сделках  
стало больше:  
окупаемость  

новых проектов 
значительно выше

— Сергей Михайлов,
гендиректор «Черкизово»,  

«Ведомостям» в июне 2020 года

Ц И Т А Т А

Свинина набирает вес
«Сибагро» наращивает долю рынка  
через приобретение белгородского агрохолдинга
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В разгар пандемии из‑за закрытых 
 заведений общепита российские пи‑
вовары лишились серьезного кана‑
ла сбыта своей продукции. По итогам 
2020 года ситуация могла быть намно‑
го хуже, если бы розница не показала 
рост продаж пива, в том числе деше‑
вых брендов. Об изменении потреби‑
тельских предпочтений, конкуренции, 
 онлайн‑торговле и новых проектах 
в сегменте безалкогольных напит‑
ков в интервью „Ъ“ рассказал прези‑
дент AB InBev Efes Дмитрий Шпаков.

— Несмотря на кризис, по итогам прош-
лого года пивная индустрия в России по-
казала хоть и незначительный, но рост. 
С чем это связано?
— Действительно, год был непростым. 
Но приятной неожиданностью стал как раз 
прирост российской пивной индустрии при‑
мерно на 3%. Но это довольно неплохой ре‑
зультат. Мы связываем это с тем, что канал 
on trade (потребление в месте покупки.— 
„Ъ“), как самый пострадавший в период пан‑
демии, не имеет такого большого веса в Рос‑
сии, как во всем мире, а особенно в Западной 
Европе, где в некоторых странах он чуть 
ли не преобладающий.

В России индустрия не только не провали‑
лась, но и появились или усилились новые 
тренды. Например, поляризация спроса: ког‑
да люди с самого большого на рынке среднего 
ценового сегмента уходят либо в очень доро‑
гой, покупая реже, но дороже, либо — в низ‑
коценовой. В результате выросли больше 
всего суперпремиальный сегмент и самый 
дешевый. С последним понятно: дешевый 
сегмент всегда растет в условиях кризиса. Что 
касается суперпремиума, то, видимо, люди 
хотели порадовать себя, даже сидя дома. На‑
пример, бренд Corona Extra по отношению 
к 2019 году вырос в объемах продаж на 55%. 
Привычка употреблять пиво никуда не де‑
лась — люди ходили в супермаркет, в мага‑
зин возле дома, очень часто покупали впрок.

Если говорить о нашей компании, год был 
сложнее, чем мы ожидали, во многих отно‑
шениях. Это связано опять же с проблемами 
HoReCa, изменением модели поведения по‑
требителей. Но есть и моменты, которые по‑
зволяют верить в то, что 2021 год будет непло‑
хим. Это в первую очередь рост премиального 
и суперпремиального сегментов: бренды Co‑
rona Extra, Spaten выросли в объеме и доле. 
В среднем сегменте — «Старый мельник из бо‑
чонка», Efes Pilsner, в низком — «Белый мед‑
ведь», Gold Mine Beer. В целом в канале off 
trade (потребление отдельно от покупки.— 
„Ъ“) получилось вырасти на 8–9%.
— Вы по-прежнему обгоняете «Балтику»?
— Да. Когда в 2017 году мы объявили о сделке 
(слияние AB InBev и Anadolu Efes на террито‑
рии России и Украины.— „Ъ“) и планировали 
стратегию на пять лет вперед, мы рассчитыва‑
ли получить лидерство на рынке к 2022 году. 
На протяжении последних 20 лет на рын‑
ке был один и тот же лидер — сильная и ува‑
жаемая компания с мощными брендами, 
но после объединения у нас получился очень 
хороший комплементарный портфель. 
Мы проанализировали, где у нас сильные 
и слабые стороны, и пару лет потратили на то, 
чтобы это нивелировать.

Но ситуация на рынке очень конкурент‑
ная. «Балтика», конечно, очень амбициоз‑
ная компания, которая приложила макси‑
мум усилий в 2020 году, чтобы наша жизнь 
не была легкой. Кроме этого, уже много лет 
очень хорошо себя чувствуют и усиленно 
развиваются мелкие пивовары с уникаль‑
ным продуктом в разных ценовых сегментах. 
Борьба за потребителей идет на каждом шагу.

— Вы отметили негативный эффект от за-
крытия HoReCa. Сколько на этот канал 
приходится в продажах?
— На российском пивном рынке HoReCa за‑
нимает около 3–4%. Для сравнения: в Вели‑
кобритании и Бельгии соотношение 50/50. 
В Европе у людей немного другие привычки: 
они не готовят дома, ужинают в ресторане, 
там же употребляют пиво. У нас это пока толь‑
ко развивается. А сегодня в нашей стране не‑
которые люди еще и очень сильно боятся си‑
туации с COVID‑19. Если раньше они ходили 
раз в неделю в ресторан, то теперь — раз в две 
недели, а может, и раз в месяц. К сожалению, 
безвозвратно, по нашим данным, потеряно 
15–20% заведений, которые закрылись, не вы‑
держав пандемии и всех ограничений. Еще 
около 10% закрылись и заново открываются 
в новых концепциях. Кроме того, что в целом 
сократилось количество клиентов, также со‑
кратился и объем продаж на точку. В HoReCa 
будет тяжелым и этот год.
— Позволил ли рост продаж в ритейле 
компенсировать падение в HoReCa?
— Да, так и случилось.
— Ужесточилась ли ценовая конкуренция 
среди производителей? Стало ли больше 
промо?
— Каждая вторая бутылка пива продается 
в России по промо, но это не ситуация прош‑
лого года. В прошлом году я бы не сказал, 

что промодавление выросло. Появились но‑
вые инструменты. Например, речь о товарах 
первой цены, которые есть в ряде магазинов 
ключевых клиентов и которые не попада‑
ют под категорию промо. Низкоценовой сег‑

мент очень сильно вырос, в том числе из‑за 
подобных проектов. Все же пиво по доступ‑
ной цене в прошлом году в целом либо оста‑
лось на уровне 2019 года, либо чуть подро‑
сло, в первую очередь за счет товаров первой 
цены.
— Конкурируете ли вы с малыми пивова-
рами в высоком ценовом сегменте?
— Необязательно. Есть компании с предло‑
жением в среднем и премиуме, есть другие, 
которые, кроме цены, не могут ничего пред‑
ложить. Пивовар пивовару рознь. Некоторые 
работают над вкусовой линейкой, думают, 
как привлечь покупателя не только ценой, та‑
кие вносят большую лепту в развитие катего‑
рии. Очень большая доля маленьких пивова‑
ров в кеговом сегменте, пивных магазинах, 
там их доля доминирующая: 90% продук‑
та — локальные игроки, и предложение ко‑
лоссальное. В одной точке 20–40 кранов и ди‑
апазон цен очень большой — от дешевого 
до очень дорогого. Малые пивовары более 
гибкие, могут легко менять предложение.
— В начале пандемии в некоторых реги-
онах вводили ограничения на продажу 
алкоголя, началась борьба с пивными 
магазинами в жилых домах. Заметили ка-
кой-то эффект?
— Если говорить про магазины, какого‑то 
существенного влияния на продажи в объ‑
емах мы пока не увидели. Но через полгода 

мы посмотрим на более подробные резуль‑
таты в конкретном субъекте страны и дадим 
оценку. Что же касается запретов в регионах, 
мы оперативно контактировали и пытались 
эти вопросы решить.
— Какие еще тренды заметили в 2020 году, 
кроме домашнего потребления и закупок 
впрок?
— Рост популярности формата «магазина 
у дома», люди начали ценить удобство. Прода‑
жи там росли двузначными темпами, в гипер‑
маркетах — падали. Тренд на ЗОЖ в этом году 
продолжился, безалкогольное пиво — самый 
растущий сегмент последние лет пять. Рост 
безалкогольной категории на рынке в 2020 
году превысил 10%, а в портфеле нашей ком‑
пании — более 20%. Уже больше 2% россий‑
ского рынка на конец года — это безалкоголь‑
ное пиво. Ориентир для нас — Германия, где 
7%. Но и в России за последние несколько лет 
мы этот рынок удвоили. Конечно, очень силь‑
но вырос онлайн, правда, пока мы там пред‑
ставлены безалкогольной продукцией. Сей‑
час отрабатываем абсолютно все механики, 
работаем со всеми агрегаторами, с крупней‑
шими сетями, которые доставляют безалко‑
гольный продукт.

— Свою доставку на будущее не тестиру-
ете?
— Думаем об этом, но сейчас сосредоточи‑
лись на том, что более актуально,— нашей 
b2b‑платформе, которую мы начали разви‑
вать еще до пандемии. Уже охватываем де‑
сятки тысяч магазинов по всей России, все 
крупные партнеры подключены. На 2021 год 
это останется нашим главным приоритетом 
в плане дистанционных цифровых продаж.

— Что помешало легализации он-
лайн-продаж в прошлом году и когда мо-
жет быть реализована инициатива?
— Я думаю, просто пандемия внесла свои кор‑
рективы. Приоритеты у государства были со‑
вершенно иные. Вопрос обсуждается уже 
не первый год, и у меня нет оценок, когда все 
произойдет — в этом году или следующем. 
Очень сильно зависит от ситуации с пандеми‑
ей и того, насколько мы будем убедительны, 
настойчивы в нашей аргументации. В любом 
случае эта история есть в очень многих разви‑
тых странах, поэтому в России тоже появится.
— В Москве по крайней мере есть он-
лайн-магазины, которые доставляют 
пиво на дом. Как относитесь к этим игро-
кам, создают ли они проблемы?
— Негативно, так как это нелегально. К тому 
же непонятны происхождение этого продук‑
та, его срок годности, качество. Такая продук‑
ция может быть опасной для потребителя. 
Я думаю, что эта проблема будет решена, ког‑
да все крупные участники рынка, кто сегодня 
занимается продажей безалкогольного пива, 
получат возможность торговать алкогольным 

в правовом поле, такие нелегальные площад‑
ки просто утратят свое единственное конку‑
рентное преимущество в один миг.
— Как планируете расширить портфель 
в России в этом году?
— Работаем над новинками в сегменте пре‑
миального безалкогольного пива, но глав‑
ная задача этого года — доделать нашу рабо‑
ту с Bud Light, это американский бренд номер 
один, который в прошлом году был запущен 
в России. В этом году мы собираемся сущест‑
венно его поддерживать, развивать на терри‑
тории РФ за счет инвестиций в маркетинг. До‑
мик надо строить с основания, а не просто 
запускать продукты. 

Относительно непивной продукции: 
в прошлом году запустили квас «Силич», 
в этом — ожидаем в несколько раз увеличить 
его продажи. Рынок кваса в России — около 
5 млн гектолитров в год, и мы хотели бы за‑
нять существенную его часть. Но мы рассма‑
триваем и другие проекты. Например, бур‑
но растет комбуча. Это пока очень маленькая 
категория, продукт дорогой, требует боль‑
ших инвестиций, изучаем этот вопрос. Смо‑
трим на рынок энергетиков: в прошлом году 
он показал в России прирост на 25%, это была 
одна из самых быстрорастущих категорий. 
Смотрим и на растущую категорию сидра. 
Но не факт, что все это будет запущено в 2021 
году.
— Какая сейчас доля вашей компании 
на рынке кваса?
— Очень незначительная. Я бы оценил в 1%, 
если разделить наш объем на весь объем рын‑
ка. Но мы только начинаем.
— А перспективные проекты в новых ка-
тегориях на какой стадии?
— Пока изучаем рынок: оцениваем необходи‑
мый объем инвестиций, можем ли произво‑
дить на своих мощностях или нужен партнер, 
думаем над концепцией самого продукта. 
В целом по каждому проекту уже есть рабо‑
чая группа. С пивом нам, конечно, чуть про‑
ще работать, а другие продукты требуют боль‑
ше времени на изучение.
— Недавно снова встал вопрос о мини-
мальной розничной цене (МРЦ) на пиво. 
В Госдуму внесен очередной вариант зако-
нопроекта о создании реестра пивоваров. 
Как относитесь к инициативам?
— Реестр обсуждается уже пару лет, мы под‑
держиваем. Считаем это абсолютно разум‑
ной альтернативой лицензированию и одной 
из мер по борьбе с неучтенной продукцией. 
Текущая версия законопроекта отражает ос‑
новные пожелания пивоваров. В частности, 
в первоначальной версии предполагалось 
исключение всего юридического лица за не‑
своевременное предоставление документов 
или техническую ошибку в документах. До‑
стигнуто понимание, и подобные санкции 
применимы только к структурным подразде‑
лениям, допустившим конкретное наруше‑
ние.

МРЦ — крайне вредная мера как для госу‑
дарства и бизнеса, так и для потребителя. Она 
подается под соусом борьбы с нелегальным 
рынком, но направлена, скорее, на регули‑
рование конкуренции. Не секрет, что себесто‑
имость продукции у крупных компаний мо‑

жет быть ниже за счет объемов выпускаемой 
продукции. Поэтому мы можем предложить 
потребителям более привлекательные цены. 
МРЦ приведет к тому, что потребитель будет 
вынужден платить за продукт больше, и по‑
влияет на спрос и динамику индустрии. Сам 
регулятор тоже пострадает, потому что умень‑
шатся поступления акцизов.
— Сейчас инициаторы МРЦ продвигают 
меру, в том числе указывая на то, что пиво 

не может стоить так дешево, как в отдель-
ных случаях, когда получается дешевле 
воды…
— Особенно мне нравится, когда фотографи‑
руют палету пива в каком‑нибудь крупном ма‑
газине по цене 10 руб. за банку. Этого, конеч‑
но, быть не может. Но всегда есть экстремумы, 
которые должны из дискуссии убираться. Ка‑
кой‑то магазин мог установить такую цену 
на товар, просто чтобы он «ушел». Могли исте‑
кать сроки или в системе произошла ошиб‑
ка. Так что в дискуссии об МРЦ надо убирать 
крайности и говорить о 99% продаж пива, где 
все в порядке.

Только четвертый год, когда индустрия 
не в падении, а на околонулевой динамике. 
А чем заканчиваются экстремальные меры, 
мы знаем: индустрия потеряла почти 40% 
за десять лет. Чем больше регулирования, ог‑
раничений, тем хуже и для государства, и для 
потребителя, и для пивоваров. Нам гораздо 
легче защищать инвестиции в страну перед 
штаб‑квартирой, если климат благоприят‑
ный и прогноз позитивный. В противном слу‑
чае, какие могут быть аргументы?

Важно смотреть на проблему широко. Сто‑
ит изучить производителей, понять особен‑
ности производства и распространения, уз‑
нать, в чем может быть недобросовестность 
пивоваров. Задуматься об ответственном 
употреблении алкоголя, создании здорового 
имиджа пива. Вместо этого дискуссия идет во‑
круг единичных историй, не связанных с ре‑
альной ситуацией.
— Какие еще меры госрегулирования вас 
беспокоят?
— Первое — это маркировка. Свою пози‑
цию доносим абсолютно всем релевантным 
органам госвласти, считаем эту меру ненуж‑
ной и чрезмерной. Вопрос даже не в стоимо‑
сти марки, а в дополнительных инвестици‑
ях и капзатратах. Специфика линий в том, 
что мы не сможем производить такой же объ‑
ем, если нужно будет маркировать продук‑
цию. Это позиционируется как борьба с кон‑
трафактом и нелегальным рынком. Но в пиве 
в принципе нет контрафакта, потому что 
продукт с такими высокими инвестиция‑
ми в производство невыгодно подделывать. 
В итоге пострадают и крупные игроки, к кото‑
рым никогда не было подобных претензий, 
и остальные пивовары.

Если и есть неучтенное пиво, то, возмож‑
но, в сегменте разливного. В таком случае 
мы готовы предложить альтернативу — мар‑
кировать кеги, но этим стоит ограничиться. 
Мы сейчас пытаемся донести эту позицию. 
А если довести до всех касс отлично работаю‑
щую систему ЕГАИС, то это решит все пробле‑
мы. Не надо на одну регуляторную меру свер‑
ху накладывать еще одну. Это уже слишком. 
Вроде бы нас коллеги слышат, понимают, бу‑
дем дальше аргументировать и предлагать 
разумную альтернативу. Давайте попробуем 
на кегах, посмотрим несколько лет, к чему это 
приведет. Если ни к чему, то, наверное, в бу‑
тылках, банках и ПЭТ‑упаковке проблем тем 
более нет, и тогда в этом инструменте совсем 
нет смысла.
— Малые пивовары могут расценить та-
кой проект как попытку транснацио-
нальных компаний увести удар в сторону 
их бизнеса в первую очередь…
— Маркировка — это дорогая инициатива 
даже для больших компаний, не говоря о ма‑
лых пивоварнях. Поэтому когда мы выступа‑
ем против, то действуем в интересах всей ин‑
дустрии.
— В эксперименте по маркировке не пла-
нируете участвовать?
— Мы предложили «пилот» по маркировке ке‑
гов. Внутри нашей Ассоциации производите‑
лей пива это предложение согласовали, пока 
ждем ответа.
— Каков прогноз по динамике рынка 
на этот год? От чего будет зависеть ситу-
ация?
— Хотя и в прошлом году был рост чуть боль‑
ше 3%, но к концу года динамика почти сошла 
на нет. Был высокий всплеск продаж летом 
на фоне благоприятной погоды и домашнего 
потребления. Сейчас все сглаживается. В де‑
кабре картина уже не казалась такой вооду‑
шевляющей. Поэтому наш прогноз — от нуля 
до минус 3%. Это будет зависеть от многих 
факторов: ситуации с пандемией, состояни‑
ем HoReCa, экономической ситуации в це‑
лом. Мы надеемся, что будет хотя бы нулевая 
динамика. Это всем бы очень помогло, но воз‑
можны самые разные варианты.
— Отрицательная динамика возможна, 
если потребители продолжат сокращать 
расходы или по другим причинам?
— И это в том числе, но главное, что любое 
усиление регуляторной нагрузки на легаль‑
ный бизнес — повышение акциза и введе‑
ние новых ограничений — может ухудшить 
состояние отрасли, которая, как и весь биз‑
нес в целом, переживает непростые времена. 
Именно поэтому мы очень надеемся на ста‑
бильность государственного регулирования 
и сбалансированность акцизной политики.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Борьба за потребителей  
идет на каждом шагу»
Президент AB InBev Efes Дмитрий Шпаков о потреблении пива,  
регулировании рынка и потенциале комбучи

В Европе у людей немного другие привычки:  
они не готовят дома, ужинают в ресторане,  
там же употребляют пиво, у а нас это пока  
только развивается

Мне нравится, когда фотографируют  
палету пива в магазине по цене 10 руб. за банку,  
этого быть не может

Был высокий всплеск продаж летом на фоне 
благоприятной погоды и домашнего потребления, 
но в декабре картина уже не казалась  
такой воодушевляющей

C O M P A N Y  P R O F I L E A B  I N B E V  E F E S

Образована 30 марта 2018 года в результате слияния AB InBev и Anadolu Efes на территории России 
и Украины. На момент объявления о сделке в 2017 году, по данным Nielsen, AB InBev занимала 12,2% 
российского пивного рынка, Anadolu Efes — 15%. В России AB InBev Efes управляет 11 пивоварен-
ными заводами во Владивостоке, Волжском, Иваново, Казани, Калуге, Клину, Новосибирске, Омске, 
Саранске, Ульяновске и Уфе, а также тремя солодовенными комплексами в Казани, Омске и Саран-
ске. На территории Украины у компании три пивоваренных завода. Портфель пивных брендов вклю-
чает BUD, BUD Alcohol Free, Spaten, Corona Extra, Velkopopovicky Kozel, Hoegaarden, «Старый мельник 
из бочонка», «Клинское», «Белый медведь» и др. Также выпускает квас «Силич». В 2019 году AB InBev 
Efes в России получила 66,01 млрд руб. выручки и 114,86 млн руб. чистого убытка (данные «СПАРК-
Интерфакс»). Выручка AB InBev в 2020 году сократилась на 3,7%, до $46,88 млрд, валовая прибыль 
уменьшилась на 8,2%, до $27,24 млрд, следует из отчетности компании.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш П А К О В  Д М И Т Р И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 4 августа 1973 года в Брянской области. В 1996 году окончил Национальный технический 
университет Украины. В 1998 году начал карьеру в компании AB InBev на позиции торгового предста-
вителя в Киеве, в 2001 году стал менеджером по продажам ключевым клиентам, а годом позже занял 
должность регионального менеджера по продажам. В 2007 году назначен национальным директором 
по продажам «САН ИнБев» на Украине. В 2014 году стал президентом украинского подразделения, 
а в 2015 году возглавил российский дивизион «САН ИнБев». Позднее в том же году был назначен на 
должность президента бизнес-подразделения стран Восточной  Европы AB InBev. С 2018 года — пре-
зидент объединенной компании AB InBev Efes. Член правления Российского союза промышленников 
и предпринимателей, имеет степень MBA в Международном институте менеджмента, бизнес-школе 
INSEAD.  Женат, воспитывает троих детей. Увлекается спортом и музыкой.
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Голливудская ассоциация иностран-
ной прессы (HFPA) провела 78-ю цере-
монию вручения премии «Золотой гло-
бус». Лучшим драматическим фильмом 
была названа «Земля кочевников» Хлои 
Чжао, а сама она стала лучшим режиссе-
ром и второй женщиной за всю историю 
премии, получившей эту награду, после 
Барбры Стрейзанд, удостоившейся ее 
в 1984 году. Это укрепило позиции кар-
тины в предстоящей оскаровской гонке, 
в которой она на сегодняшний день ли-
дирует.

обеда «Земли кочевников» обозна-
чила еще два исторических события: это 
первый поставленный женщиной фильм, 
выигравший главный «Золотой глобус», 
а Чжао — первая азиатка, получившая на-
граду за лучший драматический фильм как 
продюсер. Важной вехой стало также награ-
ждение Андры Дей в номинации «Лучшая ак-
триса в драматическом фильме» за главную 
роль в картине Ли Дэниелса «Соединенные 
Штаты против Билли Холлидей». Дей, боль-
ше известная как певица, победила вопре-
ки прогнозам экспертов, в очередной раз 
подтвердив репутацию «Глобусов» как са-
мой непредсказуемой премии, и стала вто-
рой чернокожей актрисой, получившей на-
граду в этой категории. Первой была Вупи 
Голдберг в 1986 году за картину Стивена 
Спилберга «Цветы лиловые полей». Лучшим 
комедийным фильмом стал «Борат-2» Джей-
сона Уолинера, который, как и «Земля кочев-
ников», получил два «Золотых глобуса».

Накануне церемонии Голливудская ассо-
циация иностранной прессы — далеко не 
в первый раз — подверглась массирован-
ной критике. Всеобщее недоумение по по-
воду двух номинаций для легкомысленного 
сериала Netflix «Эмили в Париже» вылилось 
в расследование газеты Los Angeles Times, 
обвинившей организаторов премии в кор-
рупции: по информации издания, создате-
ли сериала устроили для членов ассоциации 
роскошное путешествие в Париж, в резуль-
тате чего шоу и получило свои номинации. 
СМИ обратили внимание и на другие «грехи» 
HFPA, например на то, что многие ее члены 
вовсе не являются журналистами и, кроме 
того, среди них нет ни одного чернокожего 
(что в наше время вообще непростительно).

Не то чтобы эта информация была но-
вой — над ассоциацией в Голливуде потеша-

ются не первый год, что, впрочем, совершен-
но не мешает «Золотому глобусу» оставаться 
престижной и желанной наградой. Вот и на 
этот раз, несмотря на то что только ленивый 
во время церемонии не пошутил над всеми 
этими промахами, а руководство HFPA при-
несло официальные извинения по пово-
ду недостатка разнообразия в своих рядах 
и торжественно пообещало его исправить, 
само вручение наград прошло вполне глад-
ко и без особых потрясений.

В связи с пандемийными ограничени-
ями церемония проходила в гибридном 

формате: Тина Фей и Эми Полер вели свой 
конферанс из Нью-Йорка и Лос-Анджеле-
са соответственно, где в качестве публи-
ки вместо кинозвезд и членов съемочных 
групп номинированных фильмов собра-
лись работники здравоохранения и других 
служб жизнеобеспечения. Ведущие ирони-
чески поблагодарили их за то, что они в оче-
редной раз оказались на передовой борь-
бы с коронавирусом, «чтобы знаменитости 
оставались дома в безопасности». Тем не ме-
нее отдельные храбрые актеры, музыканты 
и работники киноиндустрии представляли 
награды на сцене живьем (при этом Хоакин 
Феникс, например, выглядел так, как будто 
забежал на церемонию по дороге в магазин 
как был — в кедах и толстовке), а номинан-
ты подключались к трансляции из дома. Ко-

нечно, не обошлось без технических сбоев, 
хорошо знакомых всякому, кто участвовал 
в рабочих Zoom-совещаниях: так, первый 
лауреат вечера Дэниел Калуя, ставший луч-
шим актером второго плана за роль в филь-
ме «Иуда и черный мессия», смог произне-
сти свою благодарственную речь только со 
второй попытки.

Лучшим актером в драматическом филь-
ме HFPA выбрала Чедвика Боузмана, сыграв-
шего свою предпоследнюю роль в фильме 
Джорджа С. Вольфа «Ма Рейни: Мать блюза». 
Награду за актера, скоропостижно скончав-
шегося летом 2020 года от рака, приняла его 
вдова, певица Тейлор Симон Ледвард, кото-
рая произнесла очень трогательную и про-
чувствованную речь. Скорее всего, Боузма-
ну также достанется в этом году посмертный 
«Оскар». В номинации «Лучшая актриса 
в комедии или мюзикле» победила Розамунд 
Пайк, сыгравшая безжалостную преступни-
цу, проворачивающую махинации с опе-
кой над пожилыми людьми, в картине Джея 
Блейксона «Аферистка». Награда за лучшую 
женскую роль второго плана довольно нео-
жиданно досталась Джоди Фостер, которая 
отнюдь не числилась в фаворитах, за роль 
в политической драме Кевина Макдональда 
«Мавританец».

«Манк» Дэвида Финчера — байопик сцена-
риста Германа Манкевича, лидировавший по 
количеству номинаций,— в конечном счете 
остался ни с чем, что не помешало режиссеру 
поднимать бокал за каждого награждаемого. 
Его главный конкурент — фильм Аарона Сор-
кина «Суд над чикагской семеркой» — полу-
чил только один «Золотой глобус» за лучший 
сценарий. Таким образом, шансы картины 
Финчера на «Оскар» продолжают снижаться, 
зато Соркин может уже готовить место для 
статуэтки как минимум за сценарий.

Еще один скандал нынешнего «Золото-
го глобуса» был связан с картиной Ли Ай-
зека Чуна «Минари», снятой и спродюси-
рованной в США, с американским кастом 
и съемочной группой, которая попала в ка-
тегорию «Фильм на иностранном языке». Та-
ковы правила премии, предписывающие, 
что фильм, в котором половина и более диа-
логов не на английском, может выдвигаться 
только в этой номинации. Они также были 
раскритикованы, но «Минари» все равно по-
лучил награду, обойдя ленты из Дании, Гва-
темалы, Италии и Франции. Сейчас фильм 
значится в первой тройке претендентов на 
главный «Оскар», уступая только «Земле ко-
чевников» и «Суду над чикагской семеркой».

В телевизионных номинациях, если не 
считать само присутствие в них «Эмили в Па-
риже», обошлось почти без сюрпризов. Ре-
кордсменом тут стала «Корона», выходящая 
на Netflix. Шоу о британской королевской се-
мье было выбрано лучшим драматическим 
сериалом, а Эмма Коррин и Джош О’Коннор, 
сыгравшие принцессу Диану и принца Чар-
льза, стали лучшими актрисой и актером 
в своей категории. Джиллиан Андерсон, ис-
полнившая роль Маргарет Тэтчер, стала луч-
шей актрисой второго плана.

«Шиттс Крик», рассказывающий о вне-
запно разорившейся семье миллионеров, 
вынужденной начать новую жизнь в канад-
ской глуши, в прошлом году стал триумфа-
тором премии «Эмми» и частично повторил 
свой успех на «Золотом глобусе»: он был на-
зван лучшим комедийным сериалом, а Кэт-
рин О’Хара победила в номинации «Лучшая 
актриса в комедийном сериале». Однако на-
града за лучшую мужскую роль в этой катего-
рии досталась Джейсону Судейкису за роль 
тренера в сериале «Тед Лассо», выходящем на 
Apple TV+.

Лучшим мини-сериалом стал нетфликсов-
ский хит «Ход королевы», а сыгравшая в нем 
главную роль Аня Тейлор-Джой — лучшей ак-
трисой в этой категории. Лучшим актером 
в мини-сериале был назван Марк Раффало за 
двойную роль братьев-близнецов в шестисе-
рийной драме НВО «Я знаю, что это правда».

Церемония «Золотого глобуса» открыла 
голливудский наградной сезон, который 
в этом году сдвинулся на два месяца из-за 
пандемии, остановки кинопроката (напри-
мер, в Нью-Йорке кинотеатры снова зара-
ботают только 5 марта) и переносов премь-
ер многих картин. В связи с этим, наверное, 
впервые за историю премии телевизион-
ные категории вызвали больший интерес, 
чем киношные, и у публики в зале, и у зри-
телей, смотревших церемонию дома. Одна-
ко, несмотря на все скандалы, сопровожда-
ющие премию Голливудской ассоциации 
иностранной прессы, ее по-прежнему не сто-
ит недооценивать. Традиционно «Золотой 
глобус» вручается первым из крупных кино-
наград и во многом позволяет прогнозиро-
вать шансы фильмов на получение следую-
щих, в том числе «Оскара». Его номинанты 
будут объявлены 15 марта, а сама церемония 
состоится 25 апреля. Причем киноакадемия 
надеется провести ее в привычном «живом» 
формате, по которому и зрители, и потенци-
альные участники уже успели соскучиться.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

И все-таки они вертятся
Вручение «Золотых глобусов» открыло голливудский наградной сезон

В довольно глубоком кризисе, который пережива-
ет «Барселона», появился еще один заметный эпи-
зод. Испанская полиция задержала ушедшего ми-
нувшей осенью в отставку президента клуба Жозепа 
Марию Бартомеу и еще ряд его бывших руководите-
лей. Аресты связывают в первую очередь с громким 
прошлогодним скандалом. Господина Бартомеу об-
виняли в том, что нанятая им аналитическая компа-
ния I3 Ventures, формально призванная мониторить 
освещение деятельности «Барселоны» в соцсетях, 
в реальности занималась созданием фейковых акка-
унтов и распространением в них лживой информации 
с целью очернить потенциальных конкурентов клуб-
ного президента в борьбе за ключевую должность 
и даже некоторых футболистов.

полицейской операции, в ходе которой полиция 
провела обыски и выемку документов в офисе «Барсело-
ны», сообщили все испанские медиаресурсы. По их дан-
ным, основной ее мишенью стал Жозеп Мария Бартомеу. 
Один из самых влиятельных футбольных функционеров, 
возглавлявший «Барселону» в течение шести лет, поки-
нул пост ее президента в октябре прошлого года. Помимо 
господина Бартомеу задержанию подверглись еще неко-
торые бывшие клубные топ-менеджеры. Источники уве-
рены, что речь идет, например, о бывшем генеральном 
директоре каталонцев Оскаре Грау, а также главе юриди-
ческого отдела Романе Гомесе Понти.

Отставка Жозепа Марии Бартомеу произошла на фоне 
глубочайшего по меркам «Барселоны» кризиса, который 
она переживает до сих пор. У него несколько составляю-
щих. Гораздо лучшего в последние два сезона оставляют 
желать как спортивные, так и финансовые показатели ко-
манды, которая терпит болезненные неудачи в разных тур-
нирах и накопила колоссальные долги, по некоторым дан-
ным, составляющие уже около €900 млн и эквивалентные 
ее доходам. Но существует и ничуть не менее острая имид-
жевая составляющая.

На протяжении уже целого года «Барселону» постоян-
но сотрясают разного рода скандалы. Испанские источни-
ки не сомневаются, что арест Жозепа Марии Бартомеу свя-
зан с первым по-настоящему громким среди них. Год назад 
радиостанция Cadena Ser провела расследование деятель-
ности клуба. В материале по его итогам рассказывалось, 
как нанятая господином Бартомеу малоизвестная на рын-
ке аналитическая компания I3 Ventures, призванная мо-
ниторить освещение деятельности клуба в социальных 
сетях, в реальности занималась созданием фейковых ак-
каунтов и распространением в них лживой информации 
с целью очернить потенциальных конкурентов Бартомеу 
в борьбе за должность президента «Барселоны» и даже не-
которых футболистов. Атакам якобы подверглись звезды 

«Барселоны» Лионель Месси и Жерар Пике, экс-капитан 
Хави, экс-тренер Пеп Гвардиола, продекларировавшие на-
мерение бороться за президентское кресло Виктор Фонт 
и Агусти Бенедито. Сама «Барселона» это отрицала. Одна-
ко ее лидер Лионель Месси, комментируя происходящее, 
жаловался на плохую атмосферу и проблемы, «возникаю-
щие одна за другой», а перед очередным сезоном устроил 
демарш, чуть не покинув команду прежде всего именно 
из-за проблем с ее управлением.

При этом в расследовании указывалось на колоссаль-
ную стоимость шести контрактов «Барселоны» с I3 Ven-
tures. Стоимость каждого чуть-чуть не дотягивала до 
€200 тыс. Достижение этой отметки потребовало бы пере-
дачи договоров на рассмотрение специальной комиссии, 
помешав Жозепу Марии Бартомеу фактически единолич-
но продавить их подписание.

Скандал (в Испании его называли «Барсагейт») привел 
к разрыву сотрудничества «Барселоны» с I3 Ventures и ау-
диту сделок с компанией. Его провел PwC. Он признал, 
что цена соглашений была выше рыночной, однако все 
же не нашел очевидных нарушений в действиях руковод-
ства клуба. Между тем группа членов совета директоров 
«Барселоны», оппонировавших Жозепу Марии Бартомеу, 
обратилась с требованием разобраться в ситуации и в пра-
воохранительные органы. Те, в свою очередь, задержали 
господина Бартомеу за неделю до новых президентских 
выборов. Они должны состояться 7 марта, а кандидата-
ми на право занять вакантный пост (статус исполняюще-
го обязанности президента с осени принадлежит Карлосу 
Тускетсу) являются Жоан Лапорта, Виктор Фонт и Антони 
Фрейша.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

«Барсагейт» довели до ареста
Испанская полиция взялась за бывшего президента 
«Барселоны» Жозепа Марию Бартомеу

В Роттердаме начался ABN AMRO World Tennis 
Tournament — турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) с призовым фон-
дом €1,1 млн, по итогам которого третья ракетка 
мира россиянин Даниил Медведев имеет шанс 
подняться в рейтинге на второе место. Если на 
этой неделе он выиграет минимум четыре мат-
ча и дойдет до финала, то 8 марта опередит Ра-
фаэля Надаля, и впереди останется только Но-
вак Джокович.

евральский турнир ATP в Роттердаме уже 
не впервые может принципиальным образом по-
влиять на положение в верхней части мирового рей-
тинга. Например, в 2018 году именно по итогам ABN 
AMRO World Tennis Tournament Роджер Федерер в 36 
лет установил рекорд, оказавшись самой возрастной 
первой ракеткой мира. Теперь же отличный шанс вой-
ти в историю получил возглавивший «посев» россия-
нин Даниил Медведев. Он может стать первым с июля 
2005 года теннисистом, который подорвет гегемонию 
в топ-2 так называемой большой четверки — Роджера 
Федерера, Рафаэля Надаля, который пока идет вторым, 
но отказался от выступления в Роттердаме из-за про-
блем со спиной, Новака Джоковича и Энди Маррея.

Чтобы добиться этой цели, Медведеву требуется 
дойти до финала. Задача выглядит посильной, хотя 
и не самой простой. Дело в том, что для восстановле-
ния после насыщенного австралийского игрового от-
резка, который с учетом ATP Cup и завершившегося 
21 февраля Australian Open для россиянина продол-
жался три недели, времени ему могло и не хватить. 
К тому же состав участников турнира в Роттердаме 
очень плотный. Например, 59-я ракетка мира венгр 
Мартон Фучович, который, кстати, побеждал Медведе-
ва в прошлом году на Roland Garros, был вынужден от-
бираться в основную сетку через квалификацию.

Неудивительно, что уже в первом круге россияни-
на ждет не самый легкий соперник в лице серба Душа-
на Лaйовича, способного как провалить любой матч, 
так и преподнести сюрприз. Победитель этой встре-
чи выходит на известного хорвата Борну Чорича или 
получившего wild card голландца Ботика ван де За-
ндшульпа, который в этом сезоне уже имеет неплохие 
победы. Начиная с четвертьфинала, проходных вари-
антов на состязаниях категории 500 просто не бывает, 
причем в полуфинале Медведеву может запросто до-
статься седьмая ракетка мира Александр Зверев, кото-
рого он с большим трудом одолел на ATP Cup.

Тем не менее перед началом турнира, в котором 
из мировой элиты также принимают участие распо-

ложившиеся в другой, нижней, половине сетки грек 
Стефанос Циципас и Андрей Рублев, свежеиспечен-
ный финалист Australian Open, безусловно, выгля-
дит фаворитом. И дело не только в рейтинге. Медве-
дев уже отмечал, что в Роттердаме, где в 2018 году он 
прошел квалификацию и добрался до четвертьфина-
ла, а в 2019-м был в полуфинале, ему играть нравится.

Но даже в том случае, если Даниилу Медведеву на 
этой неделе не удастся решить задачу выхода в финал, 
второе место, скорее всего, от него никуда не денет-
ся. Дело в том, что от Надаля его отделяют 115 очков, 
а 15 марта испанец должен потерять 360 баллов, зара-
ботанных за выход в полуфинал на турнире в Инди-
ан-Уэллсе еще в 2019 году. Эти очки сохраняются на 
счету Надаля согласно «пандемическим» правилам 
подсчета рейтинга, действующим до 15 марта. При 
этом сам Медведев потеряет лишь 45 очков, начислен-
ных ему тогда же за участие в 1/16 финала.

В этом году турнир в Индиан-Уэллсе пока перене-
сен на неопределенный срок, и теоретически ATP еще 
может cохранить правило заморозки набранных там 
очков. Однако вероятность такого развития событий 
невелика.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев  
в двух шагах от второй ракетки
Как турнир ATP в Роттердаме может повлиять  
на верхнюю часть мирового рейтинга

спорт

При Жозепе Бартомеу у «Барселоны»  
набрались огромные долги — около €900 млн  
ФОТО AP

О вручении ей главного «Глобуса» 
Хлоя Чжао (на заднем плане)  
узнала от Майкла Дугласа  
и Кэтрин Зеты-Джонс  
по видеосвязи

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 030 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Ис-
пания) — 9850. 3 (3). Даниил Медведев (Россия) — 9735. 4 (4). Доминик 
Тим (Австрия) — 9125. 5 (5). Роджер Федерер (Швейцария) — 6630. 6 (6). 
Стефанос Циципас (Греция) — 6595. 7 (7). Александр Зверев (Германия) 
— 5615. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 4609. 9 (9). Диего Шварцман (Ар-
гентина) — 3480. 10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 3480. 11 (11). Денис 
Шаповалов (Канада) — 2910. 12 (12). Гаэль Монфис (Франция) — 2860. 13 
(13). Роберто Баутиста (Испания) — 2770. 14 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 
2760. 15 (14). Милош Раонич (Канада) — 2630. 16 (16). Пабло Карреньо Буста 
(Испания) — 2585. 17 (17). Григор Димитров (Болгария) — 2575. 18 (18). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2535. 19 (19). Феликс Оже-Альяссим (Канада) 
— 2516. 20 (20). Станислас Вавринка (Швейцария) — 2365. 21 (21). Карен 
Хачанов (Россия) — 2290... 44 (42). Аслан Карацев (Россия) — 1382.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9186 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) 
— 7835. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 7255. 4 (4). София Кенин (США) — 
5760. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5370. 6 (6). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 5205. 7 (7). Серена Уильямс (США) — 4915. 8 (8). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 4810. 9 (9). Бьянка Андрееску (Канада) — 4735. 10 (10). Петра 
Квитова (Чехия) — 4571. 11 (11). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4505. 12 (12). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 4255. 13 (13). Дженнифер Брейди (США) — 
3765. 14 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3535. 15 (18). Ига Швёнтек 
(Польша) — 3483. 16 (15). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3320. 17 (16). 
Джоанна Конта (Великобритания) — 3206. 18 (17). Элизе Мертенс (Бельгия) 
— 3060. 19 (19). Мэдисон Кис (США) — 2962. 20 (20). Маркета Вондроушова 
(Чехия) — 2952… 33 (33). Екатерина Александрова — 1900. 34 (34). Ве-
роника Кудерметова — 1800... 39 (38). Светлана Кузнецова — 1631… 
41 (40). Анастасия Павлюченкова — 1630… 58 (57). Дарья Касаткина 
— 1295… 69 (69). Анна Блинкова — 1114… 88 (88). Анастасия Потапова 
— 891... 94 (94). Варвара Грачева (все — Россия) — 858.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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